
Janvier 2024 
     
 
 
 
 
 
 

 
Dans ce numéro : 
 
 
 
L’essentiel des Conseils 
Municipaux                         2 
 
 
Travaux                               14 
 
 
Urbanisme -État-civil      16 
 
 
Informations diverses     17 
 
 
 
Comité de jumelage        25 
 
 
 
Ça s’est passé à  
Yvignac-la-Tour                 30 
 
 
 
Vie associative                  39 
 
 
 
Festivités                           42 
 
 
 
Liste des associations      43 
 
 
 
Infos pratiques                 44 
 

Le mot du maire 
Pour cette nouvelle année, les élus et le personnel municipal se joignent à moi pour 
vous présenter nos meilleurs vœux. Qu'elle vous apporte santé, bonheur et que vos 
souhaits les plus chers se réalisent. 
Une année qui démarre est toujours le moment pour se projeter et tracer le chemin. 
Et pourtant dans un monde trouble et incertain l'exercice relève plus de l'acrobatie 
que de la ligne droite. Nous savons tous que les événements qui secouent le monde 
ont une influence grandissante sur nos projets, même les plus modestes. Il faut sans 
cesse changer le cap et revoir nos choix sans jamais renier notre ambition de vous 
servir pour le mieux et d'améliorer votre quotidien. 
En 2024, le chantier de la nouvelle boulangerie et des logements attenants va nous 
occuper en premier lieu. Il y a déjà 5 ans que l'étude urbaine avait clairement 
montré l'envie des Yvignacais d'avoir une vraie boulangerie. Il serait prétentieux 
de dire que nous touchons au but, mais nous nous en approchons, surmontant un à 
un tous les écueils qui se dressent devant nous. En lien avec HLM La Rance nous 
sommes en passe de retenir les entreprises qui en auront en charge le chantier. Si 
tout s'enchaîne comme nous l'espérons au courant du second semestre la 
boulangerie pourra enfin vous accueillir pour vous satisfaire. 
L'autre gros projet qui va nous mobiliser est la rénovation du groupe scolaire 
Annaik Le Léard. Si celui-ci conserve beaucoup d'atouts il a malheureusement les 
défauts des  bâtiments construits au siècle dernier. Construit à une époque où le 
réchauffement climatique n'était pas une préoccupation il est devenu aujourd'hui 
impératif de le réhabiliter. Dans un premier temps nous pensions nous contenter de 
le rénover pour qu'il soit moins énergivore. Les premières études nous ont 
rapidement montrées que nous faisions fausse route et qu'il fallait aller bien au-
delà. En janvier nous connaîtrons les résultats de l'étude de structure et dans la 
foulée nous pourrons recruter un architecte qui sera en charge des études et du 
chantier. Le budget à consacrer sera tel que allons devoir nous démener pour 
obtenir aides et subventions pour que le reste à charge à supporter par la commune 
soit acceptable. 
L'Etablissement Public Foncier de Bretagne vient d'acquérir pour le compte de la 
commune la propriété Lebreton rue de Rophemel. Nous ne pouvions pas passer à 
côté d'une aussi belle opportunité de récupérer en zone urbaine en terrain de 6500 
m2 qui pourra accueillir à terme 15 logements tout en prenant en compte les 
nouvelles donnes en matière de réduction de consommation foncière. 
Enfin un petit retour sur la soirée qui a vu le Père Noël descendre de la Tour, je me 
réjouis que la collaboration entre les élus et les associations a permis en peu de 
temps d'organiser   une festivité de qualité pour le plaisir des petits et des grands. 
Nul doute qu'avec un peu plus de temps nous ferons encore mieux en  décembre 
prochain. 
                                 Jean-Luc BOISSEL 
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LE CONSEIL MUNICIPAL  
Nouvelle année, nouvelle présentation des comptes rendus des conseils municipaux ! Nous attendons 
vos retours sur ce changement ou vos suggestions. 

 
Séance du 20 juillet 2023 

 

Après lecture par Monsieur le Maire, le Conseil Municipal, à l’unanimité approuve  le procès-verbal de la séance 
du conseil municipal du 15 /06/2023. 
 
1) Dans le cadre des travaux de reconstruction de l’ancienne forge, plusieurs entreprises vont intervenir sur le 
site. La commune a donc l’obligation, en tant que maître d’ouvrage, de recruter un bureau de contrôle de 
coordination sécurité et protection de la santé. L’office HLM LA RANCE étant maître d’ouvrage pour sa partie, est 
également tenu par cette obligation. Le Conseil Municipal, à l’unanimité retient le bureau de contrôle VERITAS 
pour assurer la mission de coordination sécurité et protection de la santé pour l’extension et la rénovation du 
local de boulangerie pour un montant de 2 250 € HT soit 2 700 € TTC.  

 

2 ) Il est proposé de contracter pour la réalisation de missions de contrôle technique et annexes avec le  bureau 
VERITAS qui sera également chargé de ces missions pour le compte de l’office HLM LA RANCE. La proposition du 
bureau de contrôle VERITAS pour la réalisation de missions de contrôle technique est de 1 812 € TTC.    

 

3 ) Dans le cadre du projet de rénovation de l’école, deux études ont été effectuées. Ces deux études sont 
complémentaires et préconisent des travaux conséquents à effectuer sur l’école à la fois pour la rénovation 
énergétique de l’école mais aussi pour la rénovation structurelle du bâtiment. L’Agence Départementale d’Appui 
aux Collectivités, propose d’accompagner la commune pour définir le programme de travaux et l’enveloppe 
financière globale du projet. Le devis d’accompagnement proposé par l’ADAC s’élève à  912 € TTC. 

 

4 ) Il est proposé une nouvelle organisation des tâches au service scolaire et périscolaire impliquant de modifier 
la durée hebdomadaire d’un poste d’adjoint technique permanent à temps non complet (28 heures 
hebdomadaires) vers un poste à temps non complet de 32 heures hebdomadaires à compter du 1er septembre 
2023. Le conseil municipal à l’unanimité valide cette nouvelle organisation. 

 

5 ) Madame LAFFICHER LE FLOHIC, adjointe aux affaires scolaires informe le conseil municipal qu’une inscription 
scolaire a été enregistrée pour la rentrée 2023-2024 pour un élève ayant un besoin d’accompagnement suivant 
notification de la MDPH 35. Le besoin d’accompagnement est notifié pour le temps scolaire (à la charge de 
l’éducation nationale) et sur le temps périscolaire (à la charge de la commune). L’AESH pour le temps scolaire a 
d’ores et déjà été recrutée par l’éducation nationale et est avertie qu’il pourra lui être demandé d’effectuer des 
heures sur le temps périscolaire (cantine et garderie) sur demande de la commune.  

Le Conseil Municipal, à l’unanimité prend acte qu’il sera fait appel à une AESH via un contrat de mise à disposition 
temporaire du Centre de Gestion pour l’année scolaire 2023-2024.  

 

6 ) Le Conseil Municipal, à l’unanimité approuve  le transfert au profit de Dinan Agglomération de la compétence 
« création, classement et exploitation de réseaux public de chaleur ou de froid » (exercée jusque-là par la 
commune) à compter du 1er octobre 2023 pour tout réseau dont le dimensionnement permettrait de distribuer 
au minimum 10 GWh / an ; desservant au minimum deux communes ; dont l’alimentation est pourvue a minima 
par 75 % d’Energies Renouvelables et de Récupération (EnR&R). 
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Le conseil approuve le transfert au profit de Dinan Agglomération de la compétence « aménagement, 
exploitation, mais également faire aménager et faire exploiter, dans les conditions de l’article L. 2224-32 du CGCT, 
toute nouvelle installation hydroélectrique, utilisant les autres énergies renouvelables, de production 
d'hydrogène renouvelable ou bas-carbone, de cogénération ou de récupération d'énergie provenant 
d'installations visant l'alimentation d'un réseau de chaleur lorsque ces nouvelles installations se traduisent par 
une économie d'énergie et une réduction des pollutions atmosphériques ; et ce, pour l’implantation sur le seul 
périmètre des bâtiments, ouvrages et terrains de Dinan Agglomération, qu’il en soit propriétaire ou affectataire » . 

 

7 ) Le Conseil Municipal, à l’unanimité valide la convention de partenariat avec la Région Bretagne relative à la 
mise en œuvre d’une gestion groupée des certificats d’économie d’énergie, ainsi  que la convention de partenariat 
relative à la valorisation des certificats d’économies d’énergies des collectivités de Dinan Agglomération. 

 

8 ) Dans le cadre de sa politique de soutien à l’emploi dans les structures associatives, le conseil communautaire 
de Dinan Agglomération a validé, le 23 avril 2018, la création de contrats tripartites financés entre une ou plusieurs 
communes, l’association Théâtre en Rance et Dinan Agglomération. Le Conseil Municipal, à l’unanimité acte la 
participation de la commune d’Yvignac-la-Tour au financement d’un emploi au sein de l’association Théâtre en 
Rance pour la période septembre 2023-août 2026 (3 années) à hauteur de 320 € par an. 

 

 9 ) L’OISCL a fait parvenir en mairie un courrier expliquant que le budget prévisionnel 2023 de l’association 
présente un fort déficit (-35 000 €) en raison notamment de l’inflation et de la forte augmentation du point 
d’indice de la convention collective. Le conseil d’administration de l’OISCL a voté une augmentation de tarifs de 
l’ordre de 10% pour les adhésions et les mises à disposition des éducateurs sportifs.  

A l’école d’Yvignac-la-Tour, l’OISCL intervient en moyenne pour 42 séances à l’année, le coût de la mise à 
disposition des éducateurs sportifs sur Yvignac-la-Tour s’élèverait approximativement à 790 € au lieu de 720 €.   

Le Conseil Municipal, à l’unanimité prend acte de cette augmentation de tarifs pour la mise à disposition 
d’éducateurs sportifs à l’école et décide de maintenir les interventions de l’OISCL au groupe scolaire suivant les 
nouvelles conditions tarifaires.   

Madame Christine LAFFICHER LE FLOHIC, adjointe, ajoute, au sujet de l’OISCL, qu’une réunion a eu lieu afin de 
faire le bilan des soirées jeunes. Sur la commune d’Yvignac-la-Tour, le nombre de participants a augmenté au 
cours de l’année, dont des jeunes originaires de la commune. Ces enfants sont force de proposition pour organiser 
des activités. Toutefois, Madame LAFFICHER LE FLOHIC explique que l’animatrice ne dispose pas du temps 
suffisant pour organiser ces activités supplémentaires. Madame LAFFICHER LE FLOHIC indique qu’il pourrait être 
proposé aux volontaires de se réunir en dehors des soirées organisées par l’OISCL pour réfléchir à la mise en place 
de nouvelles activités. Madame Sandie LEBIGUE indique être volontaire pour encadrer ces temps de réunion. 
Madame Christine LAFFICHER LE FLOHIC informe également le conseil municipal qu’il existe un dispositif national 
appelé « Junior Asso » qui permet aux jeunes de moins de 18 ans de former une association, ce dispositif pourrait 
éventuellement être proposé au groupe qui sera formé.  

 

10 ) Le Conseil Municipal, à l’unanimité accepte la prise en charge par la commune d’Yvignac-la-Tour d’une part 
du déficit (520.99 €) lié à l’ouverture de l’accueil de loisirs du mercredi à Broons.  

Monsieur le Maire ajoute qu’une réunion est programmée avec l’OISCL afin de retravailler la règle de répartition 
des coûts entre les communes.  

 

11) Il est rappelé le protocole d’accord signé entre le conseil départemental, AT OUEST et SPTP pour la réfection 
de la route de Broons. Ce protocole prévoyait que la commune prenne à sa charge la reprise du marquage au 
sol. 
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Le Conseil Municipal, à l’unanimité retient le devis de l’entreprise Marquage de l’Ouest pour les travaux de reprise 
du marquage au sol de la rue Duguesclin en direction de Broons pour un montant de 4 048.02 € TTC.  

 

QUESTIONS DIVERSES 

- Renouvellement de la commission de contrôle des listes électorales : Monsieur Jacques CARNET se porte 
volontaire pour participer aux travaux de la commission.   
- Projet de hangar agricole – SCI L’HORTENSIA BLEU  pour l’implanta on d’un hangar agricole couvert de 
panneaux photovoltaïques, d’une superficie d’environ 1000 m², près de la ZA de la Croix. Monsieur le Maire 
rappelle au Conseil Municipal les enjeux de l’objec f de zéro ar ficialisa on ne e (ZAN) et l’incer tude quant à 
savoir si les bâ ments agricoles feront par e du décompte au tre du ZAN.  
Dans ce contexte, le Conseil Municipal décide de se donner le temps de la réflexion sur ce projet en fonc on de 
l’évolu on du projet de loi ZAN et de son applica on effec ve.  
- Déclara on d’inten on d’aliéner : Monsieur le Maire fait part au Conseil Municipal d’une déclara on 
d’inten on d’aliéner (DIA) reçue en mairie le 6 juillet 2023. Ce e DIA concerne un ensemble de quatre parcelles 
construc bles d’une superficie totale de 6687 m² comprenant une maison d’habita on à rénover et d’anciens 
bâ ments agricoles.  
Les conseillers municipaux prennent acte qu’une décision de préemp on pourra être envisagée à l’issue de ce e 
réunion. Les membres du conseil municipal précisent qu’ils privilégient une négocia on amiable avec le vendeur 
et l’acquéreur ayant signé le compromis de vente afin de s’accorder sur une division parcellaire perme ant à la 
commune d’acquérir, a minima, la parcelle construc ble d’une superficie de 5517 m².  
- Scolarisa on des élèves à trois ans : Mr Anthony DESCHAMPS, conseiller municipal, a fait part à Monsieur le 
Maire d’une difficulté rencontrée par plusieurs parents dont les enfants vont a eindre l’âge de 3 ans en cours 
d’année scolaire. Monsieur le Maire a également reçu en mairie un courrier d’autres parents dans la même 
situa on.  Monsieur le Maire explique que l’âge de scolarisa on obligatoire est fixé à 3 ans. Dans la mesure où les 
effec fs de toute-pe te-sec on (TPS) sont comptés à part du reste des effec fs de l’école, à Yvignac-la-Tour le 
principe appliqué à l’heure actuelle est le suivant : la scolarisa on avant l’âge de trois ans est possible en toute 
pe te-sec on en demi-journées. L’enfant qui a eint l’âge de 3 ans en cours d’année scolaire peut entrer à l’école 
en journée complète à la rentrée scolaire de septembre correspondant à l’année de ses 3 ans. Par exemple, un 
enfant âgé de 3 ans en mars peut être accueilli en journée complète en pe te-sec on à la rentrée de septembre 
qui suit ses 3 ans. Monsieur Anthony DESCHAMPS explique avoir pris contact avec les écoles de Brusvily et Broons 
(école publique et école privée) qui ont indiqué, a contrario, accepter les rentrées en cours d’année scolaire, en 
journées complètes, pour les enfants de 3 ans.  
Mr le Maire et Madame Chris ne LAFFICHER LE FLOHIC, adjointe aux affaires scolaires, indiquent, en conséquence, 
que les inscrip ons pour une rentrée en cours d’année scolaire, en journée complète, seront désormais acceptées 
pour les enfants de 3 ans, sous réserve que l’enfant ait la capacité d’adapta on nécessaire pour suivre 
l’enseignement sur une journée complète. Idéalement l’enfant suivra une période d’adapta on en demi-journées 
avant une rentrée défini ve en journée complète.   
Mr le Maire et Madame LAFFICHER LE FLOHIC expriment être surpris que le sujet n’ait pas été porté à l’ordre du 
jour du conseil d’école par les parents d’élèves délégués et indiquent, qu’à l’avenir, il serait souhaitable que les 
parents d’élèves alertent le conseil d’école sur ces sujets. Mr le Maire précise également qu’il se ent disponible 
pour recevoir les parents d’élèves sur rendez-vous, ou non, du lundi au samedi aux heures d’ouverture de la mairie 
ou en dehors. 
 
- Journée citoyenne : Une journée citoyenne est organisée le samedi 23 septembre 2023. Le programme reste 
à définir.  Il est évoqué la possibilité d’organiser une deuxième journée citoyenne au printemps.   
 
- Travaux en cours ou à venir : Mr Alain LESLÉ indique que les travaux de création d’une allée dans le jardin 
partagé vers le terrain de football sont en cours. L’entreprise GALLÉE interviendra début septembre pour 
l’aménagement des allées du cimetière. 
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Séance du 21 septembre 2023 

Après lecture le Conseil Municipal, à l’unanimité approuve le procès-verbal de la séance du conseil municipal 
du 20/07/2023. 
 
1) Le projet d’alimentation basse tension, d’infrastructures de télécommunications et d’éclairage public, 
transmis par le syndicat d’énergie des Côtes d’Armor dans le cadre de l’aménagement de l’ilot de la Forge Place 
des Terre-Neuvas (local commercial et logements sociaux) a été approuvé à l’unanimité par le Conseil Municipal 
pour un montant estimatif de 15 000 € TTC. La commune versera au SDE 22 des subventions d’équipement 
calculées sur les montants des factures entreprises. 
- Subvention projet d’alimentation basse tension estimée à 6 250 €. 
- Subvention projet d’éclairage public estimée à 4 212.96 € 
 
2) Le Conseil Municipal à l’unanimité confie au Syndicat d’Energie la fourniture et la pose du génie civil du réseau 
de communication électronique prévu au lotissement communal pour un montant estimatif de 8 900 € TTC (coût 
total des travaux majoré de 8% des frais d’ingénierie). La participation financière de la commune estimée à 
5 933.33 €.   
 
3) Le Conseil Municipal autorise, à l’unanimité, Monsieur le Maire à déposer un dossier de demande de 
subvention auprès du SDE 22 dans le cadre du programme ORECA (Opération de Rénovation Énergétique en 
Côtes d’Armor) concernant les travaux de changement des menuiseries extérieures effectués à la MAM au mois 
d’août pour un coût de 27 902.04 € TTC et à signer tout document se rapportant à ce dossier.  
 

4) Le Conseil Municipal, à l’unanimité autorise Monsieur le Maire à signer et déposer un dossier de pré-
candidature « Bien vivre partout en Bretagne » auprès de la Région Bretagne pour le projet de rénovation 
structurelle, énergétique et l’agencement de la cour d’école de l’école Annaïk Le Léard ; 

  Le Conseil Municipal, à l’unanimité valide le plan 
de financement prévisionnel exposé ci-contre. Ce 
plan de financement sera amené à évoluer en 
fonction de l’avancée du projet et des 

subventions qui pourront être sollicitées par la commune.  
 
5) Le Conseil Municipal, à l’unanimité valide le plan d’actions communal élaboré dans le cadre de l’atlas de la 
biodiversité intercommunal soit : 
- Agir en faveur du patrimoine communal, 
- Sensibiliser et faire connaître le patrimoine naturel communal, 
- Améliorer la connaissance du patrimoine naturel communal,  
- Inciter les habitants et les entreprises de la commune à agir en faveur du patrimoine naturel.  
 

6) Le projet de charte « Éclairage public et biodiversité » élaboré en collaboration avec le SDE 22 dans le cadre 
des travaux sur l’atlas de la biodiversité intercommunal ont permis d’établir un diagnostic détaillé du patrimoine 
communal d’éclairage public (puissance, nature, température de couleur, éclairage spécifique), d’évaluer l’impact 
de l’éclairage sur la biodiversité, et d’établir des préconisations de gestion et de rénovation particulières à la 
commune. Le Conseil Municipal, approuve la charte « éclairage public et biodiversité » à l’unanimité autorise 
Monsieur le Maire à signer ladite charte.  

DÉPENSES FINANCEURS RECETTES TAUX 
 

1 500 000 € 
Région Bretagne 300 000 € 20 % 
Autres (Etat, CD 
22, Dinan Agglo) 

900 000 € 60 % 

Autofinancement 300 000 € 20 % 
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7) Présentation du rapport annuel sur le prix et la qualité du service public (RPQS) de gestion des déchets. Ce 
rapport reprend les informations correspondant aux indicateurs techniques (nombre d’habitants desservis, les 
types de collectes proposées et les exutoires des différents déchets) et financiers (montant annuel global des 
dépenses et recettes selon les modalités d’exécution) du service de gestion des déchets ménagers. 

Le Conseil Municipal, à l’unanimité prend acte du rapport annuel et précise que le document est mis à disposition 
du public par voie d’affichage aux lieux habituels de Dinan Agglomération ainsi que sur son site internet.  

8) Rapport d’activité et de développement durable pour l’année 2022. Cette analyse est réalisée au regard du 
cadre de référence national, qui regroupe les ambitions de développement durable en 5 finalités essentielles, 
permettant d’appréhender les cohérences et transversalités recherchées dans les projets :  
- La lutte contre le changement climatique et la protection de l’atmosphère ;  
- La préservation de la biodiversité, la protection des milieux et des ressources ;  
- La cohésion sociale, la solidarité entre les territoires et les générations ; 
- L’épanouissement de tous les êtres humains ;  
- Les dynamiques de développement suivant les modes de consommation et de production responsables.  

Ainsi et considérant l’ensemble de ces éléments ; le Conseil Municipal, à l’unanimité prend acte dudit rapport 
d’activité, joint à la présente délibération.  

9) Le comice agricole intercantonal a eu lieu le 9 septembre à Sévignac. La participation de la commune est fixée 
à 556.95 € pour cette édition 2023. 
Le Conseil Municipal, à l’unanimité acte la participation de la commune auprès du comice agricole à 556.95 €.  
 
10) Le Conseil Municipal, à l’unanimité décide du versement d’une subvention de 1 000 € auprès de l’association 
« Les Restos du Cœur ».  
 
11) Afin de permettre le lancement de deux nouvelles activités sur la commune : 
- Eveil sophro-musical proposé par Sophie SELOSSE et Romuald MESTRE  
- Cours de guitare aux particuliers proposés par Romuald MESTRE.  
Monsieur le Maire propose de mettre la salle des Terre-Neuvas à disposition gratuitement pour la première 
année. Le Conseil Municipal, à l’unanimité autorise Monsieur le Maire à signer des conventions de mises à 
disposition gratuites de la salle des Terre-Neuvas. Le Conseil Municipal dit que les modalités de mise à disposition 
de la salle des Terre-Neuvas seront réétudiées en septembre 2024.  

12) Un commerçant ambulant a contacté la commune afin de s’installer une matinée par semaine sur la place 
des Terre-Neuvas (épicerie, poissonnerie, boucherie, vente en vrac). Le commerçant est autonome, il n’a pas 
besoin de se relier à l’électricité. Le Conseil Municipal est favorable à sa venue.  
 
13) Le chauffe-eau du local du terrain de football est hors-service.  
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, à l’unanimité valide le devis de l’entreprise DENIEL et Fils pour le 
changement du chauffe-eau avec installation d’une minuterie et la mise aux normes de l’armoire électrique du 
local du terrain de foot pour un montant total de 11 026.21 € TTC.  
 
14) Projet d’acquisition foncière pour le bien situé 43 rue de Rophemel, d’une contenance totale de 6 687 m² 
comprenant une maison d’habitation et d’anciens bâtiments de type hangars et poulaillers.  
Conformément à la procédure, une visite du site a eu lieu afin d’évaluer la présence d’amiante et de parasites 
dans les bâtiments existants.  
Le CAUE a fait parvenir deux esquisses afin de vérifier la faisabilité de l’aménagement de 13 à 14 logements sur 
ces parcelles. Grâce à ces esquisses et aux estimatifs rendus par les bureaux d’études pour le désamiantage du 
site et le traitement de la mérule, l’établissement public foncier de Bretagne a effectué un bilan provisoire de 
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l’opération dont le déficit pourrait être porté à 400 000 €. De ce montant pourrait être déduite une minoration 
foncière opérée par l’EPF, abaissant le déficit à la charge de la commune à environ 200 000 € (hors subventions). 
 
Au vu de ce bilan, l’EPF a accepté de présenter ce projet à son conseil d’administration, afin que l’établissement 
puisse préempter ce bien en lieu et place de la commune. Les élus de l’établissement public foncier de Bretagne 
délibéreront sur ce sujet le 26 septembre prochain.  
 
15) Planification des énergies renouvelables : La lecture de la carte du potentiel éolien fournie par Dinan 
Agglomération indique que le potentiel éolien se situe particulièrement sur le sud de l’agglomération, y compris 
sur la commune d’Yvignac-la-Tour bien que celle-ci dispose déjà de deux parcs (Lannouée et Biterne avec Broons). 
Les communes seront amenées à délibérer rapidement sur la planification des énergies renouvelables sur leurs 
territoires.  
 
16) Présentation de quelques chiffres issus du rapport social unique 2022 :  
- Au 31 décembre 2022 la commune employait 9 agents permanents, fonctionnaires soit 7.74 agents en 
équivalent temps plein rémunéré ;   
- 2 avancements d’échelon et 1 avancement de grade ont été prononcés en 2022 ;   
- Les charges de personnel représentent 44.66 % des dépenses de fonctionnement de l’année 2022 ;  
- Le taux d’absentéisme global s’élève à 1.67 % ;  
- 39 jours de formation ont été suivis par les agents sur emploi permanent en 2022. 
- Dans les deux prochaines années, 3 départs en retraite sont à prévoir. 
 
17) Un dispositif « Pass’Eau » est mis en place par le syndicat d’eau afin d’aider les foyers en grande difficulté à 
régler leurs factures d’eau.  
 
Séance du 26 octobre 2023 

Lecture du procès-verbal de la réunion du conseil municipal du 21/09/2023 :  
- Concernant le projet de rénovation de l’école, une étude de structure bois et béton du bâtiment est à faire 
L’entreprise LOTOUX Ingénierie, en capacité de venir effectuer une visite du site dans le courant du mois de 
novembre fera parvenir une offre de prix pour la réalisation de cette étude structurelle.   
- Au sujet des chaises de l’église, la paroisse n’a pas de chaises disponibles à vendre ou à donner.  
- Les travaux prévus au budget 2023 sont terminés. Seul le programme de travaux sur l’éclairage public 
(remplacement de foyers de pollution lumineuse, mise aux normes de commandes d’éclairage public…) reste à 
réaliser. Le SDE 22 a confirmé être toujours en capacité d’intervenir avant la fin de l’année.  
- Deux foyers en difficulté de paiement vont se voir attribuer une aide de 200 € chacun pour le paiement de leurs 
factures de consommation d’eau dans le cadre du dispositif PASS’EAU. Un courrier va être adressé à ces familles 
afin qu’elles aient connaissance de la raison de ce dégrèvement et du caractère exceptionnel de celui-ci.  
 
Le Conseil Municipal, à l’unanimité approuve le procès-verbal de la séance du conseil municipal du 21/09/23. 
 
1) Travaux de démoussage de l’église : deux entreprises ont présenté un devis et interviennent sur les bâtiments 
d’accès difficiles au moyen de cordes, grâce à des techniques d’alpinisme. Après en avoir délibéré, le Conseil 
Municipal, retient à l’unanimité le devis de l’entreprise « Les alpinistes ouvriers » pour un montant de 10 608.00 
€ TTC.  
2) Adhésion au contrat-groupe d’assurance statutaire : Le Conseil Municipal, après en avoir délibéré, à 
l’unanimité décide d’adhérer au contrat groupe d’assurance des risques statutaires garantissant les frais laissés à 
la charge de la collectivité à compter du 1er janvier 2024 et jusqu’au 31 décembre 2027, proposé par CNP 
Assurances par l’intermédiaire de son courtier RELYENS pour les agents CNRACL et IRCANTEC 

3) Désignation de référents déontologues : 
Après en avoir délibéré, le conseil municipal, à l’unanimité nomme en qualité de référents déontologues des élus 
jusqu’à l’expiration du mandat 2020-2026 :  
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- Mme Anne PERRIER, Présidente du Tribunal Administratif et de la Cour Administrative d’Appel honoraire ; 
- M. Jean SIRINELLI, Professeur de Droit Public à l’Université de Rennes ; 
- Mme Armelle BOTHOREL, Maire honoraire de La Méaugon, ancienne Présidente de l’AMF 22. 

Au terme de cette durée, il peut être procédé, dans les mêmes conditions, au renouvellement de leurs missions. 
Le référent déontologue élu local est tenu au secret professionnel et à la discrétion professionnelle. Il sera 
rémunéré par une indemnité de vacation dont le montant est fixé par dossier traité. Des frais éventuels de 
transport et d’hébergement peuvent être pris en charge en cas de besoin dans les conditions applicables aux 
personnels de la fonction publique territoriale. 

Le conseil municipal prend acte qu’à la demande de chaque référent déontologue, il peut être mis fin à ses 
fonctions et valide les modalités de saisine. 
 
4) Prise en charge du déficit de l’accueil de loisirs. 

L’OISCL a fait parvenir un nouvel état récapitulatif des frais complémentaires induits par l’ouverture de l’accueil 
de loisirs du mercredi à Broons de janvier à juillet 2023 soit 23 mercredis. 
Après en avoir échangé, le Conseil Municipal, à l’unanimité accepte la prise en charge par la commune d’Yvignac-
la-Tour d’une part du déficit lié à l’ouverture de l’accueil de loisirs pour un montant de 683.25 €.  
 
5) Rapport annuel sur le prix et la qualité du service public de l’eau potable :  
Le Code Général des Collectivités Territoriales, impose la réalisation d’un rapport annuel sur le prix et la qualité 
du service public de l’eau potable. Ce rapport, établi par le Syndicat de Caulnes – La Hutte – Quélaron, est présenté 
au Conseil Municipal. 
En 2022, en raison de la sécheresse, les prélèvements en eau réalisés au captage de la Ville Es Couvé à Eréac ont 
diminué (-26.96% par rapport à 2021) tandis que les importations d’eau ont augmenté (+2.35% par rapport à 
2021) : une augmentation de la consommation en eau de 95 m³ à 100 m³ par foyer et par an.  
Au sujet du prix du service, un abonné domestique consommant 120 m³ payera 342.57 € (sur la base du tarif du 
1er janvier 2023).  
Le Conseil Municipal, à l’unanimité, adopte le rapport sur le prix et la qualité du service public de l’eau potable 
élaboré par le Syndicat de Caulnes – la Hutte – Quélaron pour l’année 2022. 
 
6) Analyse financière de l’année 2022 et prospective : 
Un conseiller aux décideurs locaux (DGFIP), est intervenu le 18 octobre 2023 afin de présenter une analyse de la 
situation financière de la commune. L’objectif était également d’évaluer dans quelle mesure la commune serait 
en capacité de financer le projet de rénovation de l’école estimé à 1 500 000 €.  

Un travail de prospective financière a été effectué afin de mesurer la capacité de la commune à financer ce projet. 
Selon la simulation, la commune serait en capacité d’emprunter 800 000 € en souscrivant deux emprunts Ceux-ci 
porteraient la capacité de désendettement de la commune à 4.61 ans en 2025 (1.86 ans en 2023). Cette capacité 
est dans la norme des indicateurs posés par la DGFIP. 

Cette analyse est rassurante dans la mesure où la commune est en capacité de suivre le fort investissement induit 
par la rénovation de l’école, sans entraver la capacité à mener des projets sur les prochaines mandatures.  

 

Séance du 21 novembre 2023 

Lecture du procès-verbal de la réunion du conseil municipal du 23/10/2023 :  
Les travaux de démoussage de l’église s’effectueront en deux temps : une partie en fin d’année 2023, et le reste 
en début d’année 2024.  
Les travaux sur le réseau d’eau potable de la commune sont terminés, il ne reste que la reprise de chaussée à 
faire.  
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L’Antenne Technique Départementale de Dinan a indiqué faire en sorte d’inscrire le projet de réfection de la route 
de Languédias à son budget 2024. 
Le Conseil Municipal, à l’unanimité approuve le procès-verbal de la séance du conseil municipal du 23/10/2023 
 
1) Modification du tableau des effectifs du personnel communal  
Au 1er mai 2024, l’agent qui occupe actuellement le poste d’adjoint administratif territorial principal de 1ère classe 
sera admis à la retraite. Le poste est actuellement ouvert sur une durée hebdomadaire de service (DHS) de 32 
heures. Il est proposé de faire évoluer ce poste vers une DHS de 35 heures. Afin de prévoir une période de tuilage 
de 4 à 6 semaines, le poste serait ouvert à compter du 15 mars 2024.  
Après en avoir échangé, le Conseil Municipal, à l’unanimité autorise qu’une déclaration de vacance de poste, en 
vue du remplacement de l’agent en charge des missions d’accueil du public, de l’état-civil, de l’urbanisme et des 
affaires générales, à compter du 15 mars 2024, pour une durée hebdomadaire de service de 35 heures (cadre 
d’emploi des adjoints administratifs territoriaux) et prend acte que la suppression du poste d’adjoint administratif 
territorial principal de 1ère classe (DHS : 32 heures) devra être soumise à l’avis du Comité Social Territorial placé 
auprès du Centre de Gestion avant suppression définitive par le Conseil Municipal.  
 
2) Adressage du site de l’ancienne forge 
Dans le cadre du projet de construction sur le site de l’ancienne forge les entreprises en charge des réseaux 
demandent à connaître l’adressage de cette rue nouvellement créée. Monsieur le Maire demande donc aux 
conseillers municipaux de réfléchir à des idées de dénomination de la rue. Des idées telles que « impasse du 
fournil » sont émises ou encore « chemin de la tour ». Est également évoquée l’idée de donner un nom ayant 
attrait à l’activité commerciale de la rue (boulangerie, restaurant…). 
Aucune décision n’étant prise lors de cette séance, le sujet sera inscrit à l’ordre du jour d’une prochaine réunion 
de conseil municipal. 
 
3) Convention opérationnelle d’actions foncières  
La commune souhaite maîtriser un ensemble immobilier situé dans le secteur de Rue de Rophemel, dans le but 
d’y réaliser une opération d’habitat respectant les principes de mixité sociale. Ce projet nécessite l’acquisition 
d’emprises foncières. 

Etant donné le coût et la complexité d’acquisition du foncier, la nécessité de constituer des réserves foncières dès 
aujourd’hui et les délais nécessaires à la mise en œuvre de ce projet d’aménagement justifient l’intervention de 
l’Etablissement Public Foncier de Bretagne (EPF Bretagne). l'EPF Bretagne propose un projet de convention 
opérationnelle encadrant son intervention. 

Considérant qu’il est de l’intérêt de la commune d’utiliser les moyens mis à disposition par l'EPF Bretagne, Le 
Conseil Municipal, à l’unanimité demande l’intervention de l’Etablissement Public Foncier de Bretagne pour 
procéder aux acquisitions des parcelles, approuve ladite convention et autorise Monsieur le Maire à la signer ainsi 
que tout document nécessaire à son exécution. 
Le Conseil Municipal, à l’unanimité s’engage à racheter ou à faire racheter par un tiers qu’elle aura désigné les 
parcelles avant le 28 janvier 2031 et autorise Monsieur le Maire à prendre toutes les mesures nécessaires à 
l’exécution de la présente délibération. 

4) Adoption du rapport de la commission locale d’évaluation des charges transférées  
La Commission Locale d’Evaluation des Charges Transférées s’est réunie le 22 mai 2023 afin d’acter le transfert 
de charges correspondants aux transferts suivants : 
- Gestion des eaux pluviales urbaines, 
- Centres de loisirs de Caulnes, Créhen et Plumaudan. 
 
Le Conseil Municipal, à l’unanimité adopte le rapport de la CLECT du 22 mai 2023 et autorise Monsieur le Maire à 
signer tout document afférent à cette délibération. 
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5) Signature de devis 

BUREAU VALLÉE : Acquisition d’un vestiaire 4 colonnes pour le local des ATSEM (565 € TTC) 
LABEL TABLE : Verres à pied/flûtes (259.20 € TTC) 
WESCO : Achat d’un ensemble lit/matelas pour la salle de sieste (337.98 € TTC) 
 
6) Loi relative à l'accélération de la production d'énergies renouvelables 
La loi n°2023-175 du 10 mars 2023 relative à l’accélération de la production d’énergie renouvelable en vertu de 
laquelle il est demandé aux communes de définir les zones d’accélération sur lesquelles elles souhaitent 
prioritairement voir des projets d’énergies renouvelables s’implanter. Une réponse de principe doit être apportée 
aux services de la préfecture avant le 31 décembre 2023.  
Le Conseil Municipal propose de répondre aux services de la Préfecture qu’en raison des cinq éoliennes déjà 
implantées sur le territoire de la commune, il n’est pas envisagé d’accélérer le déploiement de nouveaux projets 
éoliens à Yvignac-la-Tour. En revanche, la commune est disposée à l’accélération des projets photovoltaïques sur 
les bâtiments privés et communaux notamment sur le toit de l’école dans le cadre du projet de rénovation du 
groupe scolaire.    
 
7) Compte-rendu réunion GRDF et SDE 22 
La réunion avait pour but d’informer les communes invitées de projets de méthanisation sur le secteur de Broons. 
Néanmoins, la zone de consommation de gaz de Broons ne pouvant en l’état accueillir du biométhane injecté, il 
faudrait prévoir un maillage des réseaux de desserte de Broons avec ceux de Dinan via la concession de Trélivan 
(Kermené). La proposition présentée par GRDF nécessite de franchir trois communes hors concession publique 
de gaz, à savoir : Yvignac-la-Tour, Brusvily et Bobital pour le passage de canalisations enterrées. 
 
Le Conseil Municipal aura à se prononcer dans les prochaines semaines sur ce projet et la signature d’une 
convention de passage des réseaux gaz sur le domaine public.  
 
8) Tarifs communaux 2024  
 

LOCATION DE LA SALLE POLYVALENTE 

 2024 

Apéritif 50 € 

Journée 65 € 

Soirée 80 € 

Week-end 120 € 

LOCATION DE LA SALLE DES FÊTES 
 2024 

Commune Extérieur 
Week-End  
(mariage, communion, 
baptême, banquet …) 

210 € 420 € 

Journée 125 € 250 € 
Soirée  150 € 285 € 
Réunion 0 € 75 € 
Apéritif 45 € 75 € 
Chauffage 120 € 120 € 
Caution 400 € 400 € 
Nettoyage 40 € / heure en cas de besoin de nettoyage complémentaire 
Les associations bénéficient d’une location à titre gratuit par année, le chauffage restant à leur charge  

A noter : la salle des fêtes est louée sans vaisselle, ni lave-vaisselle.  
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Chauffage 
(Le chauffage sera facturé pour toutes les 
locations dans la période du 01/11 au 31/03) 

40 € pour une soirée 
60 € pour un week-end  

Caution 100 € 

Associations Gratuit 

Il est rappelé que la salle est réservée aux associations et habitants de la commune et qu’aucun 
appareil de cuisine ne peut être utilisé dans la salle.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

BUSES 

2024 Le Conseil Municipal maintient le tarif précédemment appliqué pour la facturation des 
buses : facturation sur la base du prix de revient + 5% (prix de revient = prix d’achat + 
transport + déchargement TTC) 

RÉSEAUX 
2024 3 € / mètre linéaire 

DÉPÔTS SAUVAGES 
2024 Toute personne identifiée comme ayant déposé des ordures en dehors des points de 

collecte se verra facturer : 
- 50 € pour les frais de transports des dépôts sauvages en déchetterie 
- 40 € par heure de traitement par les agents communaux des dépôts sauvages   
Conformément à délibération du conseil municipal en date du 23 juillet 2018. 

 
Séance du 14 décembre 2023 

Avant d’aborder l’ordre du jour de la séance, Monsieur le Maire informe l’assemblée délibérante de la réception, 
ce jour, d’une lettre de démission du conseil municipal de la part de Madame Béatrice POISSONNIER pour des 
raisons personnelles.  
 
 
Lecture du procès-verbal de la réunion du conseil municipal du 21/11/2023 :  
- Au sujet de la modification du tableau des effectifs depuis la publication de l’offre en date du 29 novembre, 
une dizaine de candidatures a été reçue. Celles-ci peuvent être déposées jusqu’au 4 janvier 2024, le jury de 
recrutement se tiendra quant à lui mi-janvier.  

 Durée de la concession  2024 
CONCESSION DE TERRAIN 30 ans 45 €/m² 

 
 

CONCESSION COLUMBARIUM  

5 ans 100 € 
10 ans 200 € 
15 ans 300 € 
20 ans 400 € 
25 ans 500 € 
30 ans 600 € 

 
 

CONCESSION CAVURNES 

5 ans 45 € 
10 ans 75 € 
15 ans 110 € 
20 ans 140 € 
25 ans 170 € 
30 ans 200 € 

DISPERSION DES CENDRES  20 € 
PLAQUE NOM DÉFUNT  

(Suivant règlement du cimetière) 
 20 € (gravure à la 

charge de la famille) 
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- Présentation d’un projet porté par Dinan Agglomération pour la création d’un service de remplacement 
administratif afin de soulager les mairies faisant face à des absences imprévues. Le Centre de Gestion 22 ne 
dispose plus d’un vivier suffisant de candidats. La création de ce service de remplacement n’étant qu’au stade de 
projet les modalités pratiques et financières de mise à disposition de ces agents par Dinan Agglomération ne sont 
pas encore définies.  
- L’acte d’acquisition du bien immobilier rue de Rophemel a été signé par l’Etablissement Public Foncier de 
Bretagne en date du 29 novembre 2023. L’EPF a ensuite remis le bien en gestion à la commune le 6 décembre.  
- Aux sujets de la loi relative à l’accélération des énergies renouvelables et de canalisation de gaz enterrée, 
Monsieur le Maire indique que des porteurs de projet se sont présentés en mairie pour un projet d’installation 
d’un méthaniseur sur la commune. Toutefois, les porteurs de projet ont précisé n’être qu’au stade de l’étude 
économique, aucune autorisation n’a pour l’instant été délivrée.  
Le Conseil Municipal, à l’unanimité approuve le procès-verbal de la séance du conseil municipal du 21/11/2023. 
 
1) Requalification du site de l’ancienne forge convention constitutive d’un groupement de commandes avec 
la SA HLM LA RANCE 
L’opération immobilière de revitalisation du site de l’ancienne forge, réalisée par deux maîtres d’ouvrage (la 
commune d’Yvignac-la-Tour et la SA HLM LA RANCE), dans un périmètre urbain très contraint avec une maîtrise 
d’œuvre commune et une imbrication des travaux, nécessite un minimum d’intervenants sur site.  
Aussi, après analyse des différents travaux à leur charge, la commune d’Yvignac-la-Tour et la SA HLM LA RANCE 
souhaitent mutualiser la passation des marchés de travaux, afin notamment d’optimiser les coûts dans le cadre 
d’un groupement de commande.  
Une convention doit donc définir les conditions de fonctionnement du groupement de commande.  
 
La SA HLM a fait parvenir un projet de convention relatif aux marchés.  
La commune d’Yvignac-la-Tour est désignée coordonnateur du groupement de commandes pour les marchés :  
- LOT 1 : TERRASSEMENT/VRD               LOT 16 : ESPACES VERTS 
La SA HLM LA RANCE est coordonnateur du groupement de commandes pour les autres lots soit du lot 2 au lot 
15.  
La convention prévoit la création d’une commission d’appel d’offres dans le cadre de ce groupement de 
commandes. Cette commission est composée de 2 membres de la commission d’ouverture des plis communale 
et de deux membres de la SA HLM LA RANCE. 
Après en avoir échangé, le Conseil Municipal, à l’unanimité autorise Monsieur le Maire à signer la convention de 
groupement de commandes avec la SA HLM LA RANCE, nomme Messieurs Jean-Luc BOISSEL et Alain LESLÉ pour 
représenter la commune au sein de la commission d’appel d’offres du groupement de commandes et Monsieur 
Jean-Luc HAGUET, membre suppléant.  
 
2) Adressage du site de l’ancienne forge  
De nouvelles propositions ont été faites pour baptiser cette voie : impasse du petit marché, impasse des templiers, 
impasse de l’ancienne forge, chemin de la tour.  
Après en avoir échangé, le Conseil Municipal, à l’unanimité attribue le nom de « Chemin de la tour » à la voie 
créée sur le site de l’ancienne forge et autorise Monsieur le Maire à contacter les services de la Poste afin de 
procéder à la numérotation de la voie.  
 
3) Demande de changement d’affectation d’un bâtiment au lieu-dit LA GRIPPONNIÈRE   
Certains biens anciennement à usage agricole n’ont pas été identifiés au moment de la rédaction du PLUiH alors 
qu’ils pourraient être rénovés pour de l’habitat. C’est le cas d’un bâtiment situé au lieu-dit La Gripponnière. 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, à l’unanimité autorise Monsieur le Maire à solliciter, le 
changement d’affectation du bâtiment afin qu’elle soit considérée comme maison d’habitation et puisse faire 
l’objet d’une rénovation.  
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4) Labellisation « VILLE AMBASSADRICE DU DON D’ORGANES » 
 L’association « Greffes + » a sollicité la commune afin de sensibiliser la population au don d’organes. Dans ce 
cadre, il est proposé à la commune de devenir « ville ambassadrice du don d’organes », notamment en installant 
en entrées d’agglomération des panneaux « ville ambassadrice du don d’organes » et en signant une charte  
Le don d’organes et de tissus est un magnifique geste de fraternité, c’est pourquoi la loi française prévoit que nous 
soyons tous donneurs, sauf si nous avons exprimé notre refus de notre vivant …/… Devenir ville ambassadrice du 
don d’organes, c’est participer à un mouvement solidaire national, qui permet de sauver des milliers de vies chaque 
année.  
Après en avoir échangé, le Conseil Municipal, à l’unanimité autorise Monsieur le Maire à signer la charte « Ville 
Ambassadrice du don d’organes » et donne son accord pour l’installation d’un panneau « ville ambassadrice du 
don d’organes » en entrée d’agglomération. 
 

5) Décisions prises par le Maire dans le cadre de ses délégations  
Signature de devis :  
- KOAD STRUCTURES : diagnostic charpente bois école – 4 320.00 € TTC 
- LOTOUX ESPACES INGENIERIE : diagnostic structure béton école – 3 000 € TTC 
- KERFROID : remise en l’état du lave-vaisselle du restaurant scolaire – 1 174.80 € TTC 
- DENIEL ET FILS : dépose et repose de néons à la salle des fêtes et à la salle polyvalente – 1 353.72 € TTC. 
Monsieur Alain LESLÉ, adjoint, précise que cette intervention fait suite à une non-conformité signalée par l’APAVE.  
- AS’COM FORMATION : Formation à la conduite en sécurité des tracteurs pour 3 agents techniques – 630 €  
 

Révision du PLUih/SCOT : désignation de référents à Dinan Agglomération 
Monsieur le Maire explique que les documents d’urbanisme que sont le Schéma de Cohérence Territoriale et le 
PLUih vont être révisés d’ici la fin du mandat. De nombreuses réunions vont avoir lieu à ce sujet. Deux référents 
vont devoir être désignés dans les prochaines semaines pour représenter la commune sur ces sujets 
d’urbanisme.  
 

 

PANNEAU POCKET  
 

Un rappel : l’application Panneau Pocket sur votre smartphone afin de ne rien louper de la vie, évènements, 
informations de la commune ! 
La Mairie diffuse en temps réel ses messages de prévention, de risque et d'alerte à la population. 
Plus besoin de "passer devant un panneau fixe" pour voir les messages. Ils sont toujours dans votre poche. 
 

L'usage de PanneauPocket est gratuit et illimité pour tous sans exception : les résidents permanents de la 
commune, les visiteurs occasionnels, les touristes, les personnes possédant une résidence secondaire... 
 
 
Une fois l'application PanneauPocket téléchargée 
sur votre téléphone, vous balayez simplement son 
écran avec le doigt pour faire défiler les 
informations et les alertes de la commune. 

https://www.panneaupocket.com 
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TRAVAUX 

Etude technique de l'école 

Dans le cadre de la planification des travaux, un bureau d'étude technique réalisera un diagnostic structurel 
concernant les éléments porteurs et la charpente et ainsi, identifier les risques et problématiques constatés 
(dégradation des poteaux de soutènement, état de la charpente...).Cette étude permettra de distinguer 
plus précisément la nature des travaux à effectuer. 

 
Remplacement des portes et fenêtres maison des 
assistantes maternelles : 
 
Cette opération a été réalisée durant la première 
semaine du mois d’août par l'entreprise Alexis Martin 
Menuiserie pour un montant de 26865,24€ TTC 
Cette opération sera complétée par la pose de garde-
corps au niveau des fenêtres de l'étage pour respecter la 
réglementation ERP (établissement recevant du public) 
Le coût estimé de cet ajout est de 1036,80€ TTC. 
 

 

 

 

Travaux prévisionnels à la salle des fêtes 

La cuisine nécessite une remise en état, cette intervention a été reconduite et sera faite durant la saison 
hivernale 2023 (en régie) 

Travaux prévisionnels à l'Eglise 
La mousse de plus en plus présente sur la toiture, nécessitera une intervention de type « démoussage » par 
l'application d'un traitement. Cette opération aura lieu durant le premier trimestre 2024. Le montant de 
cette intervention confiée à l'entreprise « Les Alpinistes Ouvriers » s'élève à 10608€ TTC. 
Nous avons mandaté l'entreprise MOULEC afin d'obtenir des devis concernant le remplacement ou la 
restauration des fenêtres des sacristies ainsi que la réalisation des joints de maçonnerie du chœur de 
l'église et ce, dans la continuité des interventions réalisées précédemment. 
 

    

 
Travaux réalisés au cimetière :  
L'entreprise Gallée Paysage a réalisé la pose de 
pavés et de bitume au niveau des grandes allées 
principales pour un montant de  
28 034,28 € TTC. 
Un columbarium a été ajouté par les PFG « 
L'entre deux rivières » pour un montant de  
7 790,00 € TTC. 
Quatre cavurnes ont été ajoutées (310,00 € TTC 
l'unité) 
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Travaux prévus au niveau du jardin de l'école : 

Nos obligations de création d'accès PMR concernent les éléments suivants : 

Stationnement des véhicules, conditions d'accès et d'accueil dans nos bâtiments ERP, cheminements 
extérieurs.... Concernant ce dernier point, et pour créer un accès vers le terrain de foot, l'entreprise SARL 
Lepage a réalisé une ouverture au niveau du mur situé en partie basse du jardin situé derrière l'école pour 
un montant de 2 194,50€ TTC.  

L'entreprise Haouisée a créé l'allée pour un montant de 2 700,00€ TTC. Les aménagements ainsi que le 
revêtement du sol seront réalisés en régie. 

Remplacement de la toiture des vestiaires du club de foot : 

Cette dernière a été remplacée fin juillet. Le montant HT s'élève à 16 579,20€ TTC. 

Le chauffe-eau du local vestiaires étant défectueux, le remplacement a été réalisé par l'entreprise SARL 
Deniel pour un montant de 11 026,21€ TTC. 

Mise aux normes et optimisation des consommations de l'éclairage public : 

Le remplacement des candélabres « Rue Des Portes » et du parking de l'école sont planifiés et seront 
effectués durant le premier trimestre 2024, 

Cette mission est confiée au SDE. Ces remplacements et mises aux normes seront pour partie financés par 
le syndicat départemental d'énergie pour un montant de 40 305,00€ TTC, la municipalité financera le 
reste à charge, soit 24 258,00€ TTC. 

Travaux appartements : 

L’appartement T1 situé au-dessus du restaurant « Les Templiers » fera l'objet de travaux de remise en 
état. (Revêtement de sol à remplacer, peinture, remplacement des radiateurs...) ceci sera fait en régie 
avant la fin de l'année 2023. 
 
Travaux de voirie 
 
Depuis la fin octobre, les travaux de voirie 2023 sont terminés, ils ont consisté en la réfection de 1.6 km de 
route et 1.5 km de chemin : 
Routes : (coût d’environ 130 000 €) 

- De la Boissière à la ville Barat 
- De la ville es rayes au château 
- Trélée - le pont renais- les champs Maillard  
- Rue des frères Bouillon 
- Rue derrière la caserne des pompiers 

Chemins : (coût d’environ 33 000 €) 
-  Les landes de Berthe 
- Quembon 
- Les Noës 
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URBANISME 

Rue de l’If:  pose de pierres de parement s/façade 
Rue de l’Abbaye : Pose d’un portail 
Le château : construction local bureau 
Trélée : panneaux Photovoltaïques 
Rue Rophemel : installation de deux portails 
Rue de l’abbaye : changement menuiserie, création vélux 
Rue Duguesclin : changement menuiserie 
Rue Duguesclin : création et agrandissement de vélux  
La Noé Maillard : création d’une ouverture 
Le Mongle : rénovation isolation extérieur, pose 
 couverture isolante 
La Croix : remplacement fenêtres 
Le Pont Besnard : changement fenêtres bois pour pvc  
 blanc et agrandissement fenêtre en  
 porte. 

La croix :  modification des ouvertures 
Place Terres Neuvas réhabilitation de deux maisons  
 Création 3 logements locatifs 
La Croix : construction maison individuelle 
La Croix : modification vélux et ouverture 
 porte-fenêtre 
La croix : Construction maison individuelle 
Le Château : extension, restauration toiture, 
 réhabilitation rez-de chaussée et 
 comble 
 

 
ETAT-CIVIL 

 
 
NAISSANCES   
 
 

14 août : NICOLLE Ayden 
30 août :  COURAJOUX Eliott 
15 septembre :  PARCEINT Hivanna 
 

14 octobre :  ALAGAEDI Lila 
10 novembre :  RESLOU Jeanne 
09 décembre : MORAND LAVOISIER Syndra  
18 décembre :   COLOMBEL Maïlann  
 

 
 

MARIAGES  
 
 
 

19 août : TRONEL Jérémy et PAYET Elodie 29 décembre : PANNETIER Kévin et FRERE Alice 
 
 
 

DECES/INHUMATION 
 
 
 

13 juillet : KERSANTE Christianne 
24 juillet :  DAVID Pascal 
11 août :  PICQUET Elise 
22 août :  GICQUEL Lionel 
05 septembre :  BESRET Jean 
21 juillet :  CRESPEL Adrien 
25 septembre :  COLIN Jannine 
13 octobre : MARAIS Yann 
 

16 octobre :  POILVE Claude 
24 octobre :  GOUEDARD Yvonne 
06 novembre :  BEDEL Claude 
13 novembre :  LEROY Henri 
01 décembre :  PARIS Christopher 
14 décembre : DELAHAIE Gilbert 
25 décembre :    LEMIEUX Françoise 
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Biodiversité 

 
Les hirondelles 
Les hirondelles sont des oiseaux migrateurs. Au début de l'automne, les hirondelles se rassemblent pour préparer 
leur migration. On peut alors facilement les apercevoir perchées sur les fils électriques ou sur les toits des habitations. 
Les hirondelles s'envolent vers l'Afrique à la recherche de températures plus clémentes et ainsi passer l'hiver dans 
de meilleures conditions. Elles peuvent ainsi parcourir plus de dix mille kilomètres durant ce voyage avec pour seule 
ressource quelques grammes de graisse. Ce grand voyage est un périple périlleux pour ces oiseaux, un grand nombre 
d'hirondelles n'arrivent pas à destination, par épuisement ou par manque de nourriture. Comme bien d'autres 
migrateurs, l'hirondelle retrouve le lieu où elle nichait l'année précédente, lorsqu'elle revient d'Afrique. Ce qui 
explique peut-être qu'elle ne recolonise que difficilement les villes d'où elle a disparu. Dès que les petits (hirondeaux) 
sont autonomes, les hirondelles se mettent à préparer la migration suivante en accumulant les réserves de graisse 
nécessaires. Mais avant d'être autonome, chaque oisillon semble se résumer à un bec tant celui-ci est ouvert, 
attendant que ses parents lui apportent de quoi se nourrir. Pour trouver toute cette nourriture, les parents 
parcourent en moyenne 300 km par jour, et répètent ce voyage pendant trois semaines.  
 
Dans le cadre de l’ABI (atlas de la biodiversité) Dinan Agglo a 
fourni quelques nids d’hirondelle qui vont être installés dans 
le bourg. En effet, partout en France, le nombre d’hirondelles 
est en déclin (-40 % en 20 ans), sans doute pour 2 raisons 
principales, la diminution du nombre d’insectes et la 
raréfaction de leur habitat. 
 
On trouve sur le territoire d’Yvignac 2 espèces d’hirondelles 
bien distinctes : 
 

- Les hirondelles de fenêtres (celles que l’on voir dans 
le bourg) elles font leur nid sous les toitures ou dans les fenêtres. 

- Les hirondelles rustiques, qui vivent essentiellement à la campagne, elles font leur nid accroché aux poutres 
dans les vieux bâtiments agricoles ou les garages 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 
 
Outre les nids d’hirondelle, Dinan agglo nous a fourni des planches pour la construction de nids pour chouette 

qui seront également installés sur le territoire de la commune. 
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Nid chouette chevêche  

Nid chouette hulotte 
 

Nid chouette effraie 
 
Frelons asiatiques 
Même si le nombre de nids détruits cette année semble moins important que 
les années précédentes, il faut rester vigilant car ces frelons sont dangereux et 
font toujours des ravages dans les ruchers. Cette baisse est sans doute due au 
piégeage de printemps (plus de 800 reines reproductrices capturées sur la 
commune) et aux conditions climatiques qui ont été moins favorables. 
 
Pour l’année prochaine, nous nous proposons de faire appel à toutes les 
personnes qui seraient intéressées pour participer à la campagne de piégeage, en leur distribuant des pièges ainsi 
que du produit attractif spécifique. Une réunion d’information sur la connaissance du frelon asiatique et sur les 
méthodes de piégeage aura lieu le jeudi 15 Février à 19h00 à la salle des fêtes, c’est à cette occasion que vous 
pourrez retirer le kit de piégeage. (Pour plus de renseignements, vous pouvez appeler Jean-Luc au 06 51 52 38 24). 
 
Plantes invasives 
De même que les frelons, certaines plantes nous arrivent de pays tropicaux et colonisent certains endroits, certaines 
sont dangereuses pour les animaux ou les humains (datura), d’autres pour les plantes environnantes (renouée du 
japon). 
 
Datura 
La plante Datura est un poison dangereux, hautement toxique, aussi bien sur ses belles fleurs blanches en forme de 
trompette que sur ses feuilles. Si cette plante inquiète à ce point, c’est qu’elle est potentiellement mortelle pour les 
humains et les animaux. 
« Toute la plante est toxique ; 120 à 180 g de matière 
sèche suffisent à tuer un cheval 
Les principes toxiques ne sont pas détruits par la chaleur 
et la dessiccation. Les accidents surviennent lors de la 
consommation d’ensilage ou de foins contaminés par 
des feuilles mais aussi par des graines. Les symptômes 
sont : excitation, tremblements, hyperthermie, cécité ; 
l’animal est prostré et la mort survient en 6 heures si 
aucun traitement n’est appliqué. » 
 
A Yvignac, on en trouve sur le bord de certains champs 
dans le nord de la commune, limitrophe de Plumaudan. 
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Renouée du Japon 
La renouée du Japon est une plante exotique envahissante originaire de l’Asie de l’Est. 
Il s’agit d’une plante herbacée vivace à croissance rapide qu’on retrouve souvent sur des terrains résidentiels 
comme plante ornementale. Elle colonise une grande variété de sols et préfère les endroits ouverts comme : 

- les rives de cours d’eau; 
- les bords de routes et de voies ferrées; 
- les friches; 
- les jardins. 

La formation de colonies denses empêche la croissance d’autres espèces végétales, ce qui fait que les milieux envahis 
ont une très faible diversité d'espèces. La renouée du Japon peut également favoriser l’érosion des rives et modifier 
la composition chimique du sol ainsi que la diversité des 
microorganismes qui s’y trouvent. Elle limite l’accès aux rives 
de même que les ouvertures donnant un point de vue sur le 
paysage. Ses racines et ses tiges peuvent également s’infiltrer 
dans les fissures des infrastructures. 
 

A Yvignac, on en trouve près du lavoir de Trélée ou  

le long du ruisseau près du Pont Renais 

 

 

Insolite : que faisait ce serpent dans les rues d’Yvignac au début de l’été ? Il s’agit d’un serpent des blés de près 
d’un mètre de longueur. Ce serpent originaire d’Amérique du nord, pouvant mesurer plus d’1m80 est apprécié des 
terrariophiles car il est de nature sociable. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

COLLECTE DES DECHETS 

 

 

Concrètement, qu’est-ce qui va changer ? 

 
1. Les bio déchets 
 
À compter du 1er janvier 2024, conformément au droit européen et à la loi anti-gaspillage de 2020, le tri des bio 
déchets sera généralisé et concernera tous les citoyens : professionnels et particuliers. Cela signifie que les déchets 
alimentaires tels que les pelures de légumes, les restes de repas ne devront plus être déposés dans les bacs à ordures 
ménagères. 
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La solution ? Le compostage. 
 
Ce phénomène 100% naturel permet à la fois de réduire ses déchets et de bénéficier d’un fertilisant pour les sols et 
les plantes. C’est simple et économique ! 
Dans un composteur ou en tas au fond du jardin, on mêle déchets verts (en petite quantité) et déchets de cuisine 
pour produire une substance riche, que l’on va mélanger à la terre pour nourrir son potager, son jardin ou ses plantes 
vertes. Grâce au compostage, le volume du bac à ordures ménagères diminuera significativement. 
Pour les foyers vivant en appartement ou en habitat collectif sans jardin, des aires de compostage partagées sont 
présentes sur le territoire.  
 
Pour les usagers ayant un jardin, ils peuvent se doter d’un composteur en jardinerie, mais aussi le construire eux-
mêmes. À partir du printemps 2024, Dinan Agglomération lancera des campagnes de mise à disposition de 
composteurs auprès des habitants du territoire (sur inscriptions des usagers). 
 

           
 
2. Les ordures ménagères 
 
À partir du premier trimestre 2025, tous les foyers du territoire seront équipés d’un bac à ordures ménagères 
individuel (sauf habitat collectif et spécificités particulières). La collecte sera assurée une fois tous les 15 jours. 
 
3. La collecte sélective 
 
En 2025, la consigne de tri sera la même pour tous les habitants du territoire : les emballages et les papiers devront 
être placés dans le même contenant. Des colonnes supplémentaires viendront renforcer le maillage existant là où 
cela est nécessaire sur les communes concernées par l’apport volontaire (emballages-papiers). 
 
 

En résumé 
 
En 2024 : 

 Je m’équipe dès que possible d’un composteur ou je me rends sur une aire de compostage partagée (mise à 
disposition de composteurs par Dinan Agglomération à partir du printemps 2024), 

 Dernier trimestre 2024, je reçois un bac à ordures ménagères si je n’en possède pas encore, 
 Dernier trimestre 2024, si j’habite l’une des communes concernées, je reçois un bac jaune pour mes 

emballages-papiers. 
 

En 2025 : 
 Chaque habitant possède son bac à ordures ménagères. La collecte sera effectuée une fois tous les 15 jours, 
 Des colonnes supplémentaires viendront renforcer le maillage existant là où cela est nécessaire sur les 

communes concernées par l’apport volontaire (emballages-papiers). 
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Objectif zéro déchet 

En 2015, Dinan Agglomération a été nommée par le Ministère de l’Environnement, de l’Energie et de la 
Mer territoire Zéro Déchet Zéro Gaspillage. 

Les bons gestes du compostage 

Obtenir du compost est relativement simple à partir du 
moment où l’on respecte quelques règles. La première 
règle est d’équilibrer les apports : 50 % de déchets verts 
pour 50 % de déchets bruns. Mais il en existe d’autres. 

Couper en petits morceaux ou broyer au préalable les 
déchets à décomposition lente pour faciliter leur 
décomposition. Cela concerne la plupart des déchets 
bruns (branchages, enveloppes kraft, rouleaux d’essuie-
tout, etc.), les feuilles épaisses ou les peaux d’agrume. 
 
Surveiller l’humidité de son compost. Il suffit de serrer 
une poignée de compost dans le creux de la main. À 
l’ouverture, le compost doit rester en forme tout en se 
détachant progressivement. S’il reste en bloc, c’est qu’il 
est trop humide : ajouter des déchets bruns. S’il ne 
s’agglomère pas, c’est qu’il est trop sec : ajouter des 
déchets verts voire arroser. 
 
Mélanger un peu le haut du tas à chaque dépôt pour 
faire circuler l’air. Avec un brass-compost, une fourche 
ou une griffe, retourner et décompacter les premiers 
centimètres en haut du tas. Il n’est pas nécessaire d’aller 
trop en profondeur, au risque de se fatiguer inutilement 
ou d’abîmer son composteur. 
 

 

J’évite le gaspillage alimentaire 

 En moyenne, chaque Français jette 20 kg de nourriture par an dont 7 kg de produits non 
consommés encore emballés ; 

 Par foyer, cela représente environ 400 € de perte par an. 

Comment ? 

 Faire une liste de course en vérifiant le contenu du réfrigérateur et des placards 
 Se méfier des offres promotionnelles 
 Ne pas fuir les fruits et légumes aux formes inhabituelles 
 Optimiser le rangement selon les différentes zones de froid du réfrigérateur et la règle du 1er 

arrivé, 1er sorti 
 Cuisiner les restes 
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Je jardine au naturel 

Pour la biodiversité, la protection de l'eau et notre santé, il est nécessaire d'adopter des pratiques de 
jardinage sans pesticides ni engrais chimique. Des solutions existent, très faciles à mettre en œuvre pour 
la plupart. 

Comment ? 

 Je fais du paillage avec les feuilles mortes ou je les utilise dans le composteur. 
 Je fais du paillage avec la tonte de pelouse qui aura été séchée au préalable (environ 1 journée). 
 Je broie les petits branchages avec ma tondeuse (diamètre de moins de 1 cm) pour pailler. 
 J’utilise un broyeur pour obtenir du paillis avec les plus gros branchages. 
 J’accueille les auxiliaires dans mon jardin. 
 J’utilise des alternatives aux produits phytosanitaires : pour plus d’informations 

www.jardineraunaturel.org. 
 J’utilise une tondeuse mulching ou j’ajoute un kit mulching sur ma tondeuse afin de broyer l’herbe 

plus finement et de pouvoir la laisser sur place. 

Je colle un "STOP PUB" sur ma boîte aux lettres 

Le « stop-pub » permet d’alléger la poubelle de 35 kg par boîte aux lettres et par an. Il vous permettra de 
ne plus recevoir la publicité non adressée mais vous recevrez toujours les informations des collectivités 
(bulletins municipaux, magazine de Dinan Agglomération…) 

Comment ? 

Je récupère un autocollant « stop-pub » à la Mairie ou à Dinan Agglomération et je le colle sur ma boîte 
aux lettres. 

Je limite les emballages 

 Les emballages représentent en moyenne 26 kg de déchets par an et par foyer ; 
 Les emballages nécessitent beaucoup de ressources naturelles pour être produits. 

Comment ? 

 J’évite les produits suremballés. 
 J’utilise des sacs réutilisables. 
 J’achète les produits à la coupe ou en vrac. 
 Je privilégie les produits en grands conditionnements. 
 J'utilise des écorecharges. 
 J’apporte mes propres contenants (sacs réutilisables, boîtes hermétiques, bouteilles…). 
 J’achète auprès des producteurs locaux. 
 J’achète des piles rechargeables. 
 Je privilégie les écolabels. 
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OISCL 

Régulièrement, le vendredi l’OISCL propose des soirées en direction des jeunes du territoire. Le vendredi 15 
Septembre 2023, 18 jeunes de plusieurs communes ont été accueillis dont 12 jeunes d'Yvignac la Tour.  

 

 

 

 

 

 

Le vendredi 13 Octobre 2023, malgré un temps pluvieux nous avons accueilli 10 jeunes de 2 communes dont 7 jeunes 
d'Yvignac la tour et 3 jeunes de Broons. Nous avons réalisé sur la première partie de la soirée, le jeu de la bataille 
navale géante et en 2eme partie de soirée (suite à la dégradation du temps) des jeux de ballon d'intérieur.  
 
     

 

 

 

 

 

 

 
Le vendredi 17 Novembre 2023, malgré la pluie nous avons quand même organisé le grand jeu "survivants / zombies" 
à l'extérieur. Nous avons accueilli 23 jeunes dont 16 jeunes d'Yvignac la tour. La soirée a reçu un très bon retour. La 
pluie n'a rien retiré à leur motivation.  
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LE FRATERNIBUS 

 

 

La solution de la grille de mots croisés du mois de juillet 
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JUMELAGE YVIGNAC - IVENACK 

 
C’est en 1995 que tout commence 
 
La commune d'Ivenack se trouve au Nord-Est de l'Allemagne dans une région boisée entrecoupée de grands lacs, 
c'est aussi un haut lieu d'histoire et de légendes et un endroit paisible où il fait bon vivre. 
 

 
 

Un oncle de Christina OTTO, Fritz Rüchel, était garde-forestier à Ivenack. C’est en lui rendant visite qu’elle rencontra 
le maire du village, Brigitte Pötzsch, et lui fit part de l’existence, en Bretagne, de la commune d’Yvignac. La 
ressemblance troublante des deux noms n’échappa à personne et un premier courrier était adressé à la mairie 
d'Yvignac en mai 1995. 
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Yolande DUBOIS, alors Maire d’Yvignac, prend connaissance de ce courrier avec beaucoup d’intérêt. Très vite, des 
points communs émergent. Tout d'abord, la ressemblance de l'orthographe et aussi le fait qu'à cette époque, 
chacune des communes était administrée par une femme. 
Yvignac possède un if millénaire et le village d'Ivenack a quant à lui quelques beaux spécimens de chênes millénaires 
dans son parc, connus à l’échelle européenne. 
 
Yolande Dubois répond à son homologue et les premiers liens se tissent rapidement. Devant cet intérêt croissant de 
part et d’autre, une rencontre à Ivenack est décidée. 
 

 
 
La première délégation quitte Yvignac le jeudi 8 août 1996 à 2 heures du matin. Elle est composée de 6 personnes : 
Yolande Dubois, Hélène Delabrosse, Antoine Hubert, Déborah Guillemot qui va assurer les traductions, Sébastien 
Hubert et Sylvain Dubois. D'après nos calculs et sans GPS, on pense effectuer les 1554 km en 17 heures. L’heure 
d’arrivée est prévue à 19 heures. Le groupe arrive à Ivenack dans la Dorfstrasse (rue du bourg) rebaptisée depuis 
Eichenallee (allée des chênes) à 19 heures précises : Quelle ponctualité ! 
L'accueil est chaleureux et le séjour riche en découvertes de cette région du Mecklenburg, en toute convivialité, nous 
décidons très vite d'inviter nos amis d'Ivenack pour leur faire découvrir la Bretagne. 
La première délégation d'Ivenack séjourne du 11 au 14 juillet 1997 dans notre commune et le jumelage est officialisé 
lors de cet échange, 
 
Déborah Guillemot est la première présidente du comité.  
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Depuis lors, des échanges ont lieu chaque année 
 

Côté français, l’association est organisée en comité de jumelage. Celui-ci se réunit régulièrement à partir de mars 
afin de préparer, le plus souvent durant l’été, le déplacement d’une délégation d’Yvignac ou l’accueil d’une 
délégation d’Ivenack. Afin de financer une partie de ses activités, le comité organise depuis 2003, chaque 15 août un 
vide-grenier sur la place des terre neuvas dans l’esprit du « Trödelmarkt » ou du « Flohmarkt » allemand. 
 
Côté allemand, c’est le Dorfclub (club du village) qui supervise l’ensemble des activités associatives. Un responsable 
est désigné pour le jumelage. 
 

 
 
Au fil des échanges, nous avons découvert et fait découvrir de nombreux sites et des manifestations culturelles : 
     
    
La presqu'ile de Rügen et son spectacle de son et lumière                  Le parc d'Ivenack 

 
 
 
              
          Le Lac de Murïtz 
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Berlin 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L'ascenseur à bateau de Schiffshebewerke 

 

 

 

 

 

  

 
 

 
 
 
 
Nous avons fait découvrir à 
nos amis d'Ivenack : Le Mont 
St Michel, Cancale, St Malo, le 
barrage de la Rance, Dinan 
avec participation à la fête des 
remparts, le Chateau de la 
Roche Jagu et les lavoirs de 
Pontrieux et bien d'autres sites 
et festivités. 
 
 
 
 
 

 
Des séjours organisés de part et d 'autre 
Lors des séjours le comité de jumelage organise l'accueil dans les familles, les sorties, les activités et les repas en 
commun, le comité Allemand fonctionne de la même manière, dès notre arrivée à Ivenack le programme est 
annoncé et tout est réglé comme sur du papier musique. 
 
Une expérience d'immersion scolaire pour 2 jeunes Yvignacaises en 2009 : Maëlis et Marine ont suivi les cours au 
Gymnasium de Malchin et ont été accueillies dans 2 familles d'Ivenack 
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« A 13 ans je suis partie à Ivenack avec Marine pour 3 
semaines, nous avons pris le train à Rennes 
accompagnées de sa maman puis après un 
changement à Paris, direction Berlin. Brigitte, 
l'ancienne maire, nous avait trouvé 2 familles et nous 
avait inscrites au gymnasium de Malchin (lycée) avec 
Thérésa chez qui j'étais hébergée. A 8 heures, nous 
étions en cours, ils se terminaient vers 14h, les élèves 
pouvaient manger en classe. L'après-midi nous 
pouvions aller à la piscine ou se balader. Le weekend, 
nous visitions la région avec les familles. 
Ce séjour m'a permis de voir une autre culture et savoir 
comment se passe la scolarité, même si je ne parlais pas 
vraiment l'allemand et m'a donné le goût d'aller vers 
les autres. C'était encadré mes parents étaient rassurés 
et moi aussi, je souhaite à tous les jeunes de vivre une 
telle expérience. » Maëlis 
 

A Yvignac la Tour, le comité bénéficie d'une subvention de la commune et des gains du vide grenier, aussi le coût du 
voyage est en partie pris en charge par l'association, la participation de chacun est assez modique. 
 
 
Que ferons-nous en 2024 ? 
 

 
L'été prochain nous accueillerons nos 
amis, si vous voulez faire leur 
connaissance, vous êtes cordialement 
invités. Nous communiquerons sur 
l'évènement au printemps. 
 
Le 15 Août, grand vide grenier dans le 
bourg, et pour cette manifestation toutes 
les bonnes volontés sont les bienvenues. 
 

 
 
Lors de l'assemblée générale du 24 novembre, nous avons élu le bureau qui se compose de : 
 

 Sabrina Besnard, Présidente  
 Jean-Luc Boissel, vice-président. 
 Marie Pierrette Poilvé, trésorière 
 Véronique Guillemot, trésorière adjointe, 
 Marie Odile Bodin secrétaire 
 Jacques Fournier secrétaire adjoint. 

 
Pour rejoindre l’association, vous pouvez contacter 

Sabrina au 06 66 43 34 04 



Page 30 Yvign’actus Janvier 2024 

 

 
 

Ça s’est passé à Yvignac 

 
Balade découverte sur les traces du patrimoine

 

 
L’association Protégeons nos paysages 
organisait sa seconde balade découverte, au 
sud de la commune. À travers un itinéraire de 
2 km, le groupe composé d’une quinzaine de 
personnes, a réalisé un véritable voyage dans le 
temps. Ils ont été accueillis dans différents lieux 
par les propriétaires et ont accédé, de façon 
privilégiée, aux anciens bâtiments. L’évolution 
des lieux a pu leur être expliquée grâce au 
cadastre ancien de 1846, mais aussi avec des 
clés de lecture : détails architecturaux, 
matériau de construction, etc. 

 
 
Premier prix du concours « écoles fleuries » pour 
Annaïck-Le-Léard  
En juin 2023, les élèves de l’école Annaïck-Le-Léard, 
ont remporté le premier prix du concours 
départemental des écoles fleuries. 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
Le grand chemin  
 
Cette balade costumée a eu lieu le dimanche 23 
juillet, dans le cadre de la Fête des remparts de 
Dinan. Elle permet, depuis la chapelle de Lannouée, 
par les chemins et les sous-bois, de rejoindre le port 
de Dinan (par la remontée du Jerzual). Malgré un 
temps pluvieux, environ 80 personnes ont participé 
à cette balade.  
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Une cérémonie de remise de cadeaux du 
comité de jumelage s’est réunie à la mairie 
d’Yvignac-la-Tour 
Le comité de jumelage d’Yvignac-la-Tour 
(Côtes-d’Armor) s’est réuni, mercredi 26 juillet 
2023, pour remettre des cadeaux, témoins des 
liens forts avec la commune d’Ivenack 
(Allemagne), située à 1 500 km. Une délégation 
d’une quinzaine d’Yvignacais s’est rendue en 
Allemagne, lors du week-end du 14 juillet 
dernier. 

 
Le vide grenier du comité de jumelage a connu 
encore un vif succès cette année. L’occasion de 
chiner ou de faire de la place dans son garage ou 
son armoire ! 
 
Puis l’heure du bilan et des prévisions pour l’an 
prochain. 
 
 
 
 

        

Une rando organisée pour les aînés, chaque 
vendredi 
 
L’idée, est de permettre aux plus âgés de la 
commune de marcher à leur rythme. Un 
parcours de 4 km dans les sentiers et chemins 
de la commune a donc été proposé. La sortie a 
eu lieu le vendredi matin. 
 

 
La collecte de déchets a réuni bénévoles et élus 
 

Samedi 23 septembre, dès 9 h 30, une quinzaine de 
bénévoles ont sillonné la commune. Ils ont ramassé 
15 kg de déchets dans le bourg et le long des routes. 
À midi, ils se sont retrouvés à la mairie pour le pot 
qui leur était offert. La prochaine collecte aura lieu 
au printemps.  
 

 

 
Les joueurs ont joué avec les maillots blancs du 
4e tour de la Coupe de France de football. 
Même si la victoire n’a pas été au RDV, les 
joueurs n’ont pas démérité ! 
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le jardin Polypodes s’est ouvert aux visiteurs 
Samedi 14 et dimanche 15 octobre 2023, le 
jardin Polypodes, classé « Jardin remarquable », 
a ouvert à l’occasion de la 16e édition de 
Flor’Automnale. De nombreux visiteurs ont pu 
se promener et admirer le jardin, acheter aussi 
des plants ou des sculptures. 
 
 

  
 
Les sapeurs-pompiers d’Yvignac-la-Tour (Côtes-
d’Armor) fêtaient la Sainte-Barbe, samedi soir, 
4 novembre. L’occasion de faire un bilan des 
interventions de l’année. 
 

 
 

 
Les médaillés 
Sécurité intérieure, échelon bronze, pour le feu 
de Landiras : le sergent Anthony Deschamps, le 
sapeur 1re classe Nathan Lucas. 
Trente années de service : médaille d’honneur 
échelon or, au sergent-chef Dominique Bézard. 
Vingt années de service : médaille d’honneur 
échelon argent, au médecin commandant 
Gaëtan Legaillard ; au capitaine honoraire 
Sébastien Hubert. 
Avancements de grades : adjudant-chef Fabien 
Huet, adjudant Simon Delabrosse, caporal-chef 
Valentin Robert, sapeur 1re classe Morgane 
Laurent, sapeur 1re classe Martin Richard. 
Recrues : adjudant Simon Delabrosse, sapeur 
1re classe Virginie Beague, caporal-chef Maxime 
Renault. 
 

Soirées jeunes OISCL  
 
Plusieurs fois par an, l’OISCL propose des soirées à 
destination des jeunes.  
Ce vendredi 17 Novembre 2023, par exemple, 
malgré la pluie Lucie et Alix ont quand même 
organisé le grand jeu "survivants / zombies" à 
l'extérieur. 
  
. 
 
 
 
 
 
 
 

« Nous avons accueilli 23 jeunes dont 16 jeunes 
d'Yvignac la tour. La soirée a reçu un très bon 
retour. La pluie n'a rien retiré à leur 
motivation ». 
 
« C’est toujours un bon moment, on s’amuse, 
on découvre des jeux… » nous disent les 
participants 
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Le repas des ainés a réuni 70 convives. Les aînés se 
sont retrouvés au restaurant les Templiers pour le 
traditionnel repas annuel. Parmi l’assistance, il y 
avait le doyen, Hervé Grandrémy, âgé de 94 ans et 
la doyenne Jeannine Roulois, âgée de 89 ans. 
Chansons et histoires ont agrémenté l’après-midi. Le 
maire, Jean-Luc Boissel, et quelques élus étaient 
présents. 

 
L’association du Club de la Tour s'est retrouvée 
samedi 18 novembre afin de confectionner les 
paquets cadeaux, pour la décoration du bourg 
pour les fêtes de Noël. 
Ces bénévoles ont endossé les costumes de 
lutins du père Noël... 
Un grand merci à tous pour leur disponibilité. 
 

 
 
Le 9 décembre, dans le cadre du Téléthon, des voitures anciennes ont fait une halte sur la place. 
L’occasion d’admirer quelques vieux modèles. 
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Pour Noël, la commune d’Yvignac-la-Tour a changé de nom et a fait descendre le Père Noël de 
sa tour. 
 
 Alors que le toit de l’église du village est en cours de nettoyage, un cordiste œuvrant sur place a 
proposé au maire de descendre en rappel, déguisé en Père Noël, de la fameuse tour octogonale de 
l’édifice religieux. 
L’idée n’est pas tombée dans l’oreille d’un sourd. Aussi, le vendredi 15 décembre, à partir de 19 h, 
la foule avait envahie la place des terre-neuvas pour assister à la descente de Lulu le lutin, puis du 
Père Noël. Les enfants étaient impatients de le voir et de recevoir des bonbons.  Crêpes, vin et 
chocolat chauds, soupes, jus de pommes, déco de Noël proposés par les associations de la 
commune et musique (Alain et ses collègues ont joué bénévolement) ont permis aux visiteurs de 
passer une très belle soirée. Les bénéfices ont été versés au profit du Téléthon 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La place vue du premier étage de l’église 
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A l’école, Lulu a fait des siennes tout le mois de décembre ! 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
Les enfants avaient hâte tous les jours de venir à l’école pour voir les dernières péripéties de 
Lulu !              Merci à lui et peut-être aussi à sa lutine ;) 
 
Vœux  
 
Vendredi 5 janvier, les traditionnels vœux de la municipalité aux habitants. L’occasion de retracer 
les réalisations de l’année et d’annoncer surtout ce qui va se faire en 2024. Après les discours, 
place au verre de l’amitié. 
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Yvignac la Tour : Un nouveau nom pour la commune 
 
Yvignac est la dernière commune du département… par ordre alphabétique, mais pas la dernière pour faire parler 
d’elle, nous confie Daniel Coulombel. 
 
Des initiatives pour transmettre l’histoire et le patrimoine. 
Tout d’abord Le Grand Chemin, cette randonnée costumée créée en 1992 pour rejoindre Yvignac à Dinan lors de 
chaque Fête des Remparts… Jean-Luc Haguet en est l’animateur, et cela contribue à transmettre le souvenir des 
chemins empruntés par Bertrand Du Guesclin autrefois. 
De nombreux records établis dans le célèbre if creux situé derrière l’église et que l’on dit millénaire. On l’appelle 
maintenant l’if des records. 
Un record d’Europe avec 58 personnes entassées à l’intérieur du tronc creux, puis un autre record d’Europe avec le 
plus grand concert jamais réalisé dans un tronc d’arbre creux avec 28 musiciens et chanteurs du groupe Les 
Gourganes de Dinan. Et enfin, un record du monde avec 30 maires et conseillers départementaux du Pays de Dinan, 
tous munis de leur écharpe et entassés à l’intérieur du tronc creux pour leur apprendre à se serrer les coudes ! 
 
Des changements de noms pour valoriser la commune. 
Yvignac ne voulait plus être confondue avec Yffiniac (plus célèbre car c’est la commune où vivait à l’époque Bernard 
Hinault, le champion du monde cycliste). Yolande Dubois, maire d’Yvignac à l’époque déposa un dossier qui fut validé 
par Jean-Pierre Chevènement, ministre de l’intérieur le 28 décembre 1999 ; la commune s’appellera désormais 
Yvignac-la-Tour. Disons depuis le 1er janvier 2000, pour le changement de siècle. 
Mais, il faut s’adapter aux circonstances, et les animateurs de la commune s’en donnent à cœur joie. C’est ainsi que 
Daniel Jan ne manqua pas de réaliser des panneaux « Yvignac le Tour » lors du passage du Tour de France en 2000. 
Alain L’Herbette, maintenant célèbre auteur des pièces de théâtre du Docteur Malgrais ne manqua pas de 
commander de nouveaux panneaux pour les entrées du bourg : Vivejoie la Belle. 
Yvignac est aussi jumelée avec Ivenack depuis 1995, commune rurale située au nord-est de l’Allemagne, à proximité 
de la Pologne. Des échanges ont lieu chaque année depuis maintenant près de 30 ans. Cela valait bien un panneau 
aussi. 
 
Et maintenant ? 
Yvignac-la-Tour du Père Noël. 
Une animation originale s’est déroulée le vendredi 15 décembre à partir de 19 h. En effet, le Père Noël est descendu 
du ciel d’une façon inédite. Denis Rolland, nouvel Yvignacais, cordiste professionnel au Groupe Spéléo Canion de 
Rennes a descendu les 32 mètres de la Tour de l’église, au bout d’une corde, avec la tenue de circonstance de Noël 
pour pouvoir distribuer des bonbons aux enfants, puis participer aux séances photos. 
Une fête avait lieu au pied de la Tour : animation musicale, crêpes, vin chaud, chocolat chaud, jus de pommes, ateliers 
pour fabriquer des objets de Noël par les enfants… Les bénéfices de la fête ont été versés au profit du Téléthon. 
Un tel évènement devait être marqué. C’est pourquoi Daniel Coulombel a proposé de donner un autre nom à la 
commune. Elle restera « Yvignac-la-Tour » pour les 10 mois d’été, et deviendra « Yvignac-la-Tour du Père Noël » 
pour les 2 mois d’hiver. 

 

Jean-Luc Boissel, Maire vient d’inaugurer le nouveau panneau. Il est entouré de quelques animateurs locaux.  
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La Garderie 

A la garderie, les élèves sont pris en charge par Stéphanie et Maud, Véronique pour l’aide au devoir. 

            

Tout au long de l’année, diverses réalisations sont effectuées pour décorer l’école ou pour ramener à la 
maison. 

Les jeux olympiques servent de fil conducteur cette année, mais en décembre Lulu le lutin farceur est 
venu régulièrement à l’école pour le plus grand plaisir des enfants. 
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La Cantine  

A la cantine, les élèves sont accueillis par Stéphanie qui ne cesse de leur proposer des bons petits plats. 

Tout est préparé sur place avec dès que possible des produits bio ou locaux. 
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FAMILLES RURALES 
Vendredi 29 septembre 2023, l’association Familles 
rurales d’Yvignac-la-Tour a tenu son assemblée 
générale. 43 familles adhérentes (64 adultes, 19 
enfants) ont participé aux différentes activités 
proposées (Couture, Œnologie, Randonnée et Théâtre). 
Ces activités sont reconduites en 2024.  
A noter qu’il y a 2 groupes de randonneurs, le 
traditionnel du jeudi matin à 9h00 pour un parcours de 
8 kms et une balade plus douce très appréciée le 
vendredi matin à 10h30 pour environ 4 kms.  
Noter sur vos agendas les prochaines représentations 
théâtrales les vendredi, samedi et dimanche 22 au 24 
mars, 29 au 31 mars et 5 au 7 avril 2024.  
Après réflexion, le marché de Noël début décembre a 
été annulé. Nous avons soutenu et participé au Grand 
Chemin le 23 juillet 2023.  
Dernière information, avec la nomination d’une co-
trésorière, le bureau de l’association est de nouveau 
complet. 
Pour rappel, Familles Rurales est une grande 
organisation de consommateurs, la seule à défendre 
spécifiquement les familles en milieu rural.  
Adhérer c’est renforcer l’audience du Mouvement, c’est 
lui donner la force d’être porte-parole des familles 
vivant dans les territoires ruraux, et c’est la possibilité 
de bénéficier en retour des mesures et avancées 
obtenues. 
Adhérer, c’est participer.  
Stéphanie Josselin-Homo, Claude Turolo  
famillesrurales.ylt@gmail.com 
Tous les membres de Familles Rurales vous souhaitent 
une bonne année 2024 !  
 
CLUB DE LA TOUR 
Au revoir 2023, bienvenue 2024 ! 
Faisons le point sur cette année qui s'achève. Peu de 
nouveaux adhérents, l'effectif du club diminue d'année 
en année. 
Le club est toujours ouvert le 2e et le 4e jeudi de chaque 
mois, bienvenue à ceux qui souhaiteraient nous 
rejoindre. 
Côté activité, le loto de juin a été un franc succès, par 
contre celui de septembre décevant. 
Le repas de Noël, le 9 décembre, a été en tous points 
satisfaisant, tant en ce qui concerne la restauration que 
l'animation. 
Les activités du 1er semestre 2024 : 
. - 2 belotes les 9 février et 18 mars 
. - 1 bal à Broons le 3 mars avec Damien Le Goff 
. - 1 loto le 16 juin 
Première réunion de club en 2024 : 11 janvier. 
 

A toutes et tous une BONNE ANNEE 2024 

LA CHASSE 
Le repas des chasseurs aura lieu le samedi 9 mars 2024 
sous la forme de repas à emporter. Il sera composé 
d’une entrée (terrine sanglier - andouille - crudités) ; 
d’un plat de résistance (ragoût de sanglier - pommes de 
terre vapeurs) ; fromage ; dessert (tarte aux pommes). 
Le prix est fixé à 16 euros comme l’an dernier La 
commande des cartes repas peut être effectuée auprès 
des chasseurs ou bien au bistrot de la tour. 
 
 Date limite des commandes fixée au 5 mars 2024.  
La distribution des sacs repas débutera à 17h00 à la salle 
des fêtes d’Yvignac La Tour. 
 Thierry GICQUEL. 
 
L’ A.P.E. 

 
   Cette année, nous avons fait  
   notre première cuvée de jus de 
   pomme. Pour cela nous avons  
   trouvé des pommiers, on a fait  
                la récolte puis est venu le  
                                           temps du pressage qui nous a 
bien rendu notre travail puisque nous avons fait 890 l de 
jus. Chaque bouteille est à 3€ le litre, à vendre tout au 
long de l’année jusqu’à épuisement des stocks ! 

 
 

Une opération saucissons a eu lieu en octobre. Une 
prise de vue sur le thème de Noël a été proposée aux 
parents par une maman de l’école photographe 
professionnelle LooneyPics. 
 
Nous avons eu le plaisir de participer à la soirée de Noël 
le 15  décembre, sur notre stand, on trouvait les 
décorations des enfants faites  avec leur maîtresse, ainsi 
que nos bouteilles de jus de pomme. 
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Le 3 février aura lieu notre repas annuel, cette année, 
« C’est couscous !» n’hésitez pas à venir en famille, 
entre amis.  
Vous trouverez les bons de commande à l’école, en  
mairie à partir du 2 janvier, vous pouvez nous contacter 
par mail : a.p.e.yvignac-la-tour@hotmail.com 
 
La kermesse aura lieu le 15 juin, petit changement le 
spectacle des enfants se fera en fin de matinée, un repas 
vous sera proposé sur place et sur réservation, ensuite 
c’est parti pour une après-midi de folies !  
 
D’autre projets sont prévus au long de l’année, ne 
dévoilons pas tout ! 
 
Le bureau de l’APE vous remercie de l’intérêt que vous 
nous portez, cela permet d’aider aux sorties et aux 
besoins des enfants de l’école. 
 
 
US YVIGNAC-LA-TOUR 
 
Les dirigeants, bénévoles, joueurs et joueuses de l’USY 
vous offrent tous leurs vœux. Que cette nouvelle année 
2024 vous apporte bonheur, prospérité et surtout une 
bonne santé.  
En ce qui concerne le football, nous allons tout mettre 
en œuvre pour continuer à vous faire vibrer avec nos 
trois équipes qui jouent les hauts de tableau. Nous 
n'oublierons pas de sitôt l'excellente performance de 
notre équipe première en Coupe de France (4ème tour). 
Nous sommes également très heureux de vous 
annoncer la naissance d’une “baby soccer” qui accueille 
les petits footballeurs de 5 à 7 ans, 7 enfants en font 
déjà partie et il est encore possible de s'inscrire. 
 Prochaine date à retenir : le 16 mars pour notre rougail 
à emporter. Portez-vous bien. 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
Voilà 71 ans que le club Union Sportive Yvignac existe ! 
Que de joueurs, joueuses, dirigeantes et dirigeants, 
supportrices et supporters se sont succédés !!!  
Un groupe d'anciens et de plus jeunes ont décidé avec 
le club et la mairie de revivre une journée mémorable 
en invitant toutes celles et ceux qui ont participé, de 
près ou de loin, à la vie du club à  

Une journée de retrouvailles le 29 juin 2024.  
Notre passion commune du football sera mise à 
l’honneur sous différentes activités, ainsi nous 
proposerons : des petits tournois en marchant ou 
courant pour les plus anciens, des jeux d'adresses avec 
un ballon, Jeux de palets etc…  

En parallèle, une exposition temporaire de photos 
retrouvées et de vidéos sera diffusée ce même jour. 
Cette exposition sera visible durant un ou deux mois 
dans différents endroits de la commune. Ce travail de 
mémoire sera archivé à la Ligue de Football de Bretagne.  

Un match de Gala sera programmé l’après-midi avec à 
l’affiche l'équipe senior actuelle et une équipe pas 
encore définie. Nous finirons en beauté le soir par une 
grande fête à l'étang des pompiers à Kerneuf. 

Tout le monde a au moins un membre de sa famille qui 
a participé de près ou de loin à l’USY, alors nous vous 
invitons à venir vous replonger dans les souvenirs et à 
ne pas hésiter à nous en faire part pour étoffer notre 
exposition. 

Bureau Mémoire USY ! 
Alain Voidy. 
 
 
 



Page 41 Yvign’actus Janvier 2024 

 

 
 

PROTEGEONS NOS PAYSAGES 
 
L'association protégeons nos paysages s'est retrouvée 
samedi 2 décembre pour faire le bilan des activités 
écoulées et évoquer les projets à venir : 
 
Concernant les activités menées en 2023, le samedi 11 
mars, une trentaine de personnes est venue écouter 
deux spécialistes sur la taille des arbres et sur le 
greffage. Une matinée bien remplie avec explications, 
démonstrations et applications concrètes, clôturée par 
un pot de l’amitié. 
Une matinée est d’ores et déjà programmée pour mars 
prochain sur le thème de la taille des fruitiers 
Mais il est recommandé de réserver dès maintenant 
afin d’organiser au mieux cette formation ouverte à 
tous mais dont les places seront limitées. 
 
Une 2ème journée consacrée au bâti et au bocage a eu 
lieu le samedi 24 juin 2023. (Journée Nationale du 
Patrimoine de Pays et des Moulins JPP). Une promenade 
de 3 kms a permis de découvrir et d’admirer le manoir 
du Pont Perrinet, en cours de restauration, la maison 
située au Kergus daté du 17éme siècle, le bocage, la 
source et le four à bois du Gros-Chêne. Enfin les longères 
du Châtelet. 
 Arrivés au Pont Perrinet, un chantier de restauration du 
four en terre attendait le groupe. Des rafraîchissements 
offerts par les propriétaires ont réjoui les participants 
enchantés de cette très chaude après-midi. 
 Ce bilan positif encourage l'association à participer au 
prochaines Journée patrimoine de pays sur le thème de 
l'eau le 22 juin 2024 : Les secteurs de Kerneuf et Trélée 
pourraient être la base d'un circuit riche en découverte 
et pourraient faire l'objet d'un événement convivial et 
culturel en soirée. 
 
Parmi les projets à venir, le projet de verger partagé a 
suscité beaucoup d'intérêt à l'image de ce qui se met en 
place dans beaucoup de communes du secteur. 
L'association est la recherche d'un terrain communal ou 
privé   et de toutes personnes désireuses de s'impliquer 
pour la conception de ce projet qui a pour vocation de 
questionner notre rapport à l'alimentation et à la 
biodiversité. 
 
Enfin d'Autres sujets ont été abordés comme : 
- L'Atlas de la biodiversité sur Yvignac bientôt en ligne 
sur le site web de la mairie, et la lutte contre le frelon 
asiatique : 
- Le tracé d'une ligne haute tension souterraine a suscité 
des interrogations quant à la santé et à la biodiversité. 
Les travaux vont bientôt commencer et l'association va 
se montrer vigilante quant à leurs exécutions sur les 
secteurs riches en biodiversité. 
-Projets éoliens : En réponse à la demande de plan 

d'énergie communal, la municipalité d'Yvignac a 
répondu que la commune a largement contribué dans 
ce domaine avec ses 2 parcs en place. 
L'assemblée présente a approuvé cette position, qui va 
contribuer à préserver la qualité paysagère de notre 
commune. 
 
L'association souhaite poursuivre ses actions sur 
différents thèmes : 
 - Patrimoine bâti et traditions populaires. 
- Biodiversité. 
- Initiatives et pratiques écoresponsables 
- Agriculture durable et agrotourisme. 
 
Si ces thèmes vous intéressent, vous êtes les bienvenus ! 
 
Pour participer à nos activités ou être informé:     
Contact : Association « Protégeons nos paysages » 
                 13 Fouesnard  22350 YVIGNAC LA TOUR 
mail : assopnpyvignac@gmail.com 
Ensemble, agissons pour préserver 
Facebook Protégeons nos paysages 
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DATES MANIFESTATIONS ASSOCIATIONS 
3 février Repas A.P.E. 
9 février Concours belote Club de la Tour 
9 mars Repas Chasseurs 
15 mars Opération bol de riz Secours catholique 
16 mars Rougail (à emporter) U.S.Y. 
18 mars Concours de belote Club de la Tour 
22-23-24 mars Théâtre A.F.R. 
29-30-31 mars Théâtre A.F.R. 
5-6-7 mars Théâtre A.F.R. 
5 mai Loto Asso family and Co 
1er juin Pêche populaire Amis étang de Kerneuf 
18 mai Théâtre Dinan-Agglo 
15 juin Kermesse A.P.E. 
16 juin Loto Club de la Tour 
29 juin Journée rencontre U.S.Y. 
4 juillet Repas Club de la Tour 
6 juillet Repas – Feux d’artifice Pompiers 
15 août Vide grenier Comité de jumelage 
7 septembre Poulets Grillés (à emporter) Chasseurs 
22 septembre Loto Club de la Tour 
26 octobre Repas U.S.Y.Foot 
9 novembre Ste Barbe Pompiers 
16 novembre Repas des aînés Municipalité 
7 décembre Repas Club de la Tour 
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AMICALE DES POMPIERS 

GIMONNET 
 
HAUTIERE 

Stéphanie 
 
Baptiste 

15 rue de la 
Magdeleine 
Imp. Des Frères 
Bouillon 

06 30 63 13 67 
amisapomylt@gmail.com 
06 42 86 98 40 

AMIS ETANG DE KERNEUF HAMON  Jean-Yves  2 la ville Morvan 02.96.86.19.56. 
jean-yves_hamon@orange.fr 

ASS. PARENTS ÉLÈVES LESAGE Audrey 4 rue des Camélias 
 Caulnes 

a.p.e.yvignac-la-tour@hotmail.com 
06.77.89.41.04 

U. S. YVIGNAC-LA-TOUR BODIN Pascal  Kerneuf 07 86 18 19 88 
usy.football@gmail.com 

CUMA BENATTIA Maurice La Croix Neuve Lesbergersassocies@ora 

CLUB DE LA TOUR PERDEREAU  
GESRET  

Jean 
Jocelyne  

 
La ville baga 

07.68.74.82.28 
06.61.77.78.04. 

FNACA PONCEL  MICHEL 6 rue de L’abbaye 
 

CHASSE GICQUEL Thierry 9 Impasse le Clos 
de la  Forge 

06 68 05 21 16 

TENNIS DE TABLE YLT LEBRETON  Michel La Cordelle Plédran 06 38 78 96 20 

COMITE DE JUMELAGE BESNARD Sabrina 2 Couaclé 06 66 43 34 04 
alexsabesnard@aol.com 

 
ASS. FAMILLES RURALES 

 
TUROLO 
JOSSELIN 

 
Claude 
Stéphanie 

 
3 Guellan  
3 Vau Pitou 

famillesruralesylt@orange.fr 
02 96 86 15 74 
02 96 27 29 19 

 
ASS. BIENVENUE AU JARDIN 

 
DEIN 

 
Uriel 

 
La Levrette 

 
02 96 86 19 42 
jardindecalade@gmail.fr 

PROTEGEONS NOS 
PAYSAGES 

CHENU  Pierre 13 Fouesnard assopnyvignac@gmail.com 

LA TOUR CLASSE 62 CHENU Pierre 13 Fouesnard latourclasse62@gmail.com 

 
La prochaine publication du Bulletin d’Informations Municipales est prévue pour juillet 2024.  

Pensez à transmettre vos informations pour début juin. 
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Infos pratiques 
Horaires de la Mairie 

Lundi, mardi : 9 h - 12 h et 14 h – 16h30 
Mercredi, jeudi, vendredi, samedi : 9 h - 12 h 

3 rue de la Fontaine de l’Osier 
22350 Yvignac-la-Tour 

Tél : 02.96.86.01.59  Fax : 02.96.86.06.06 
mairie@yvignac.fr 

 
Sous-préfecture de Dinan 

 Du lundi au vendredi de  
8h30 à 12h00 et 13h15 à 16h15 

17 rue Michel – BP61 
22102 DINAN cedex 
Tel : 02.96.62.44. 22 
Fax : 02.96.85.17.78 

Courriel : sous-prefecture-de-dinan@cotes-
darmor.pref.gouv.fr 

 
Horaires Déchetterie 

Lundi 
Mercredi 
Samedi 

 
9h - 12h et 14h - 17h30 

Mardi 
Jeudi 

  

Fermée  

Vendredi 14h - 17h30 

 Parc du Chalet –22250 BROONS  
 02 96 84 70 56  

 

Relais postal 
Au bistrot de la tour 

Les lundi, mardi, jeudi de 7 h à 20 h 
Le mercredi de 7h à 13 h 
Le vendredi de 7 h à 21 h 
Le samedi de 8 h à 20 h 

Le dimanche de 9 h à 13 h 
02.96.86.12.86 

 

Retrouvez toutes les infos pratiques concernant la 
commune sur le site www.yvignac.fr 

Pour les infos de Dinan Agglomération  
Appelez au 02 96 87 14 14. 

www.dinan–agglomeration.fr 
 

 

 

Horaires Gendarmeries 

   BROONS      
02 96.84 60 17 

CAULNES       
02 96.83 90 17 

JUGON                 
02 96.31 61 18 

Lundi 14h - 18h   8h - 12h 

Mardi   8h - 12h 
14h - 18h 

 

Mercredi 8h - 12h 
14h - 18h 

 
  

Jeudi   8h - 12h 
14h - 18h 

 

Vendredi 
 

  8h - 12h 
14h - 18h 

Samedi 8h - 12h 
14h - 18h 

 
  

Dimanche 
& fériés 

  
 

9h - 12h 
15h - 18h 

IMPORTANT : 
Le 17 est un n° d'urgence qui aboutit au Centre 

Opérationnel de St Brieuc.  
 Si vous avez besoin de contacter la gendarmerie, composer 

le numéro à 10 chiffres d’une des brigades.  Si celle-ci est 
fermée, votre appel sera transféré vers celle de service. 

 

 

Horaires Médiathèque l’Hirondelle 
Broons 

 
  Période                             

scolaire 
Vacances                 
scolaires 

Mardi 15h30-18h 14h-18h  

Mercredi 9h30 -12h30                          
14h - 18h 

9h30 -12h30                          
14h - 18h 

Vendredi 15h30-18h 14h-18h  

Samedi 9h30 -12h30       

Place Jean Labbé - BROONS - 02 96 80 00 44 

 


